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Любуясь красотой Большого 
Алматинского озера, многие  
не знают, насколько важную  
роль в жизни алматинцев играет 
эта горная жемчужина
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СТАРТ OSKEMEN  
IT-HUB В течение года, в Астане, 

Алматы и Семее, с целью 
поддержки дестигматизации 
онкозаболеваний проходят 
этапы выставки  
«А дальше жизнь…»

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ
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В Восточно-Казахстанской 
области открылся первый 
региональный Oskemen IT-hub, 
запущенный при поддержке 
«Astana hub»

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива АО «Павлодарский речной порт»

Выездное заседание подкомитета по водно-
му транспорту Комитета логистики и пере-

возок президиума НПП РК «Атамекен» прошло 
на базе АО «Павлодарский речной порт». В нем 
приняли участие представители Союза транс-
портников Казахстана «Kazlogistics», госу-
дарственных органов, Национальной палаты 
предпринимателей, морских портов Актау и 
Курык, Павлодарского речного порта, судо-
ходных компаний, отраслевых ассоциаций.

По информации регионального филиала 
этой организации, в ходе обсуждения были 
отмечены проблемные вопросы, связанные 
с износом береговой транспортной инфра-
структуры, а также шлюзов, что существен-
ным образом ограничивает пропускную 
способность судов и тем самым препятствует 

развитию внутреннего водного транспорта. 
Износ государственного технического флота 
также находится на критическом уровне, не 
позволяя надзорным органам эффективно 
осуществлять свои функции по обеспечению 
безопасности судоходства.

Комментируя эту информацию, заместитель 
председателя Комитета логистики и пере-
возок президиума НПП «Атамекен» Юрий 
Лавриненко сказал:

– На территориях СНГ, в том числе и в Ка-
захстане, произошло очень серьезное пере-
распределение грузовых потоков и цепочек 
поставок. Тот объем, который из Беларуси и 
России шел напрямую в Европу, сегодня раз-
вернулся и идет через Казахстан или смотрит 
через Казахстан в сторону Китая, Центральной 
Азии, Ближнего Востока и так далее. Это такой 
поток, с которым мы уже не справляемся из-за 
ограниченной пропускной способности, по-

тому что такого объема грузов не ожидалось. 
Есть узкие участки на железнодорожном 
транспорте. Где-то есть необходимость разви-
вать железнодорожные узлы, сортировочные 
станции и так далее. Инфраструктуру за один 
день обновить не удастся: железнодорожный 
участок, речной или морской порт построить 
невозможно. Поэтому становится важным 
правильно перераспределить потоки, что 
через дороги, что через порты.

В этой связи на заседании рассматривались 
вопросы исполнения решения заседаний 
подкомитета за 2022 год, в частности о ра-
тификации международных конвенций в 
сфере морского транспорта, о возможности 
привлечения специализированного НИИ для 
гидрологического исследования Иртыша, о 
проблемных вопросах по цифровизации 
морской отрасли.

Вернуть буксиры и баржи на Иртыш 
Проблемы развития судоходства и грузоперевозок на реке вплоть до границы с Китаем обсудили в Павлодаре. 

Чжан СЯО:
«Привнесем больше 
позитивной энергии 
и стабильности 
в сложный 
и неспокойный мир»
Под председательством Председателя 
КНР Си Цзиньпина в древней столице 
Сиане с 18 по 19 мая успешно прошел 
саммит Китай – Центральная Азия. 
Этот саммит является первым 
масштабным многосторонним 
мероприятием, организованным 
Китаем после XX Всекитайского 
съезда Коммунистической партии 
Китая и двух национальных сессий 
этого года. Не случайно он привлек 
широкое внимание международного 
сообщества.  

ITS стартовала
Традиционный ежегодный Astana 
Finance Days прошел в столице. 
Его бессменный организатор – 
Международный финансовый 
центр «Астана», который 
с 2018 года предоставляет платформу 
для представителей государственных 
органов, экспертов финансовой отрасли, 
инвесторов и руководителей бизнеса, 
чтобы обсудить современные проблемы, 
тенденции и возможности финансовой 
отрасли.

Анна ЧЕРНЕНКО

В прошлое воскресенье в Вене на 
35-й министерской встрече ОПЕК+ 

было принято решение утвердить це-
левую квоту нефтедобычи в размере 
40,46 млн баррелей в сутки с 2024 года, 
сократив добычу на 1,4 млн баррелей. 
Последнее официальное снижение 
целевой квоты имело место в декабре 
прошлого года с принятием решения 
о сокращении добычи на 2 млн бар-
релей в сутки. В этом году отдельные 
страны брали на себя добровольные 
решения о сокращении добычи, а 
общая ОПЕК+ не принимала совмест-
ного консенсуса. В начале июня, перед 
встречей, инсайдеры прогнозировали, 
что добыча сократится на 1 млн барре-
лей в сутки. По той причине, что нефть 
упала до 70 долларов за баррель и 
мировой картель нефтедобытчиков 
был разочарован снижением уровня 
дохода. 

Встреча 4 июня показала, что ОПЕК+ 
намерена сильнее воздействовать на 
рынок, чем предполагали инсайдеры. 
После тяжелых семичасовых перего-
воров «нефтяные» министры снизили 
добычу до 1,4 млн баррелей.

Решено, что добычу повысят ОАЭ 
и Мексика. Снизят – Ангола, Конго, 
Экваториальная Гвинея, Нигерия, 
Азербайджан и Бруней. Для России 
квота в 2024 году сократится до 9,8 
млн баррелей в сутки с 10,4 млн 
баррелей, разрешенных на этот год. 
Снижение составит 650 тыс. барре-
лей в сутки. Помимо этого, Россия 
продолжит объявленное в феврале 
этого года снижение добычи в 500 
тыс. баррелей в сутки. Для Саудовской 
Аравии, Кувейта, Ирака, Алжира, Омана 
и Южного Судана уровень добычи 
останется прежним. 

Однако Саудовская Аравия приняла 
решение оставить в силе до конца 
декабря 2024 года добровольное 
сокращение на 500 тыс. баррелей в 
сутки. Мало того, с июля этого года она 
дополнительно сократит добычу еще 
на 1 млн баррелей в сутки. Решение 
будет держаться до августа, но имеет 
опцию продления. 

ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА – НАПАДЕНИЕ
Агентство Reuters полагает, что 

ОПЕК+ столкнулась с падением цен 
на нефть и с надвигающимся из-
бытком предложения. В последнее 
время прогнозы по поводу рецессии 
мировой экономики дополняются 
страхом нового мирового финансо-
вого кризиса. Скандальное спасение 
Credit Suisse – одного из крупнейших 
банков Европы за счет потери его 
акционерной стоимости и попрания 

Мало нефти 
не бывает

ОПЕК+ сократила квоты 
нефтяной добычи 
на следующий год 
для поправки финансовых 
дел. Казахстан поддержал 
решение картеля. 

интересов держателей его обли-
гаций, а также банковский кризис 
в США стали причиной распродаж 
на сырьевых рынках. Ценообразо-
вание нефти зависит не только от 
физических запасов и потребления, 
но и от действий спекулянтов. В те-
чение мая цена нефти марки Brent 
снижалась, опустившись в моменте 
ниже 72 доллара за баррель. Страны 
ОПЕК+ теряли прибыль, ведь страны, 
не входящие в картель, добычу не 
снижали. На рынке появился избыток 
нефти, что, в том числе, «ударило» по 
ее стоимости. 

Сейчас эксперты опасаются, что 
положительно решеный вопрос с 
потолком по госдолгу США приведет 
к включению «печатного станка» в 
США. Правительство выйдет на рынок 
с новыми займами для финансирова-
ния бюджетного дефицита. Ставки по 
американским гособлигациям сейчас 
на высоте и могут снять часть ликвид-
ности с сырьевых рынков. Эксперты 
отмечают, что ситуация в мировой 
экономике нестабильная и не может 
гарантировать растущий спрос на 
нефть. 

Надо сказать, у ОПЕК+ удался «фо-
кус» с сокращением добычи нефти. Ее 
стоимость растет подряд с момента 
принятия такого решения. Но никто 
не может сказать, как долго продлит-
ся этот «бычий» цикл. Многое будет 
зависеть от способности стран Юго-

Восточной Азии и Китая увеличить 
потребление сырья. Возможно, ВВП 
Китая вырастет в этом году больше 
5%, а возможно, что нет. Следующая 
встреча стран ОПЕК+ состоится 26 
ноября в Вене. Если до этого времени 
цены на нефть не стабилизируются, 
картелю или его отдельным членам 
придется искать новые решения, как 
остановить падение цен.

НЕФТЯНАЯ СОЛИДАРНОСТЬ
Казахстан оказался в числе стран, 

сохранивших добычу нефти. Основная 
квота Казахстана по соглашению с 
ОПЕК+ составляет 1,628 млн баррелей 
в сутки и должна сохраниться до конца 
2023 и на весь период 2024 года. Тем 
не менее пресс-служба Министерства 
энергетики республики 5 июня со-
общила о продлении Казахстаном 
добровольного сокращения добычи 
нефти на уровне 78 тыс. баррелей в 
сутки до конца 2024 года. «В качестве 
меры предосторожности в коорди-
нации со странами-участницами в 
соглашении ОПЕК+, которые ранее 
объявили о добровольном сокраще-
нии в апреле», – уточняется в пресс-
релизе министерства. С сокращением 
добыча должна составлять 1,55 млн 
баррелей в сутки. 

По данным «Информационно-ана-
литического центра нефти и газа» 
Минэнерго РК посуточная добыча 
нефти сокращается. С начала года 

Казахстан в среднем добывал 240 
тыс. тонн в сутки. С начала мая на-
блюдается снижение добычи, которое 
объясняют техническими проблема-
ми на отдельных крупных месторож-
дениях. Агентство Reuters объясняет, 
что «снижение производства нефти 
в мае относительно апреля произо-
шло, в основном, за счет сокращения 
добычи на крупных месторождениях 
Казахстана: на Кашагане – на 8% из-
за скопления сероводорода на двух 
скважинах, на Карачаганаке – на 6%, 
на Тенгизе – на 1%, на месторож-
дениях Казмунайгаза – на 4%, по 
информации источников, знакомых 
с оперативной статистикой». 

С начала июня продолжилось 
суточное снижение добычи. 4 июня 
было добыто 229,3 тыс. тонн нефти и 
газового конденсата, а 6 июня – 227,4 
тыс. тонн. Это один из самых низких 
уровней с начала 2023 года, следует 
из данных информационно-аналити-
ческого центра нефти и газа. В 2022 
году Казахстан добыл 84,2 млн тонн 
нефти по сравнению с 85,7 млн тонн 
годом ранее.  Ранее ожидалось, что по 
итогам 2023 года добыча увеличится 
до 90,5 млн тонн. Вместе с тем падение 
добычи нефти негативно скажется на 
объеме экспортных доходов. Однако 
проседание физических объемов 
может быть компенсировано ростом 
выручки за подорожавшую на миро-
вом рынке нефть.

Использованы фото  
из открытых 
источников  

и архива ДК

Государственные 
символы и новые 
связи с Востоком 
и Западом
4 июня казахстанцы отметили 
День государственной символики 
Республики Казахстан.  Встречи 
с делегациями из разных стран 
и организаций открыли перспективы 
сотрудничества и укрепления связей 
Казахстана с мировым сообществом. 

ПРЕЗИДЕНТ

Президент Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в торжественной церемонии поднятия 
Государственного флага в этномемориальном 
комплексе «Атамекен». 

Касым-Жомарт Токаев отметил, что государственные 
символы являются ярким олицетворением суверени-
тета и государственности.
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ЮАР
Первый заместитель министра иностранных дел РК 

Кайрат Умаров принял участие во Встрече министров 
иностранных дел в формате БРИКС+, состоявшейся в 
южноафриканском Кейптауне.

Казахстан был приглашен на форум в качестве действую-
щего председателя СВМДА и будущего председателя ШОС. 
В своем выступлении К. Умаров отметил, что «Республика 
Казахстан заинтересована в присоединении к БРИКС, 
который уже сегодня стал действенной и эффективной 
площадкой для обсуждения актуальных вопросов современ-
ности, выступая примером сотрудничества развивающихся 
экономик».

ИТАЛИЯ
Конференция по теме «Навстречу буре: угрозы и воз-

можности для Каспийского региона в условиях конфликта 
на Украине» прошла при содействии итальянского универ-
ситета Ка’ Фоскари.

Посол РК в Италии Ерболат Сембаев, выступивший на 
конференции в режиме онлайн, отметил, что в условиях 
непростой геополитической ситуации особую актуальность 
приобретает «Срединный коридор» – Транскаспийский 
международный транспортный маршрут, включающий 
Центральную Азию, Кавказ и Турцию, в качестве альтер-
нативного транспортно-логистического маршрута между 
Европой и Китаем.  

«В прошлом году объем грузоперевозок по ТМТМ увели-
чился в 2,5 раза до 1,5 млн тонн. В настоящее время госу-
дарствами – участниками проекта ведется активная работа 
по продвижению этого проекта», – отметил Е. Сембаев.

Посол также отметил программу ЕС «Global Gateway», 
в рамках которой планируется инвестировать около 300 
млрд евро с 2021 по 2027 год на развитие транспортной 
инфраструктуры по всему миру. 

БЕЛАРУСЬ
В связи с Днем Государственных символов Чрезвычайный 

и Полномочный Посол РК в Республике Беларусь Аскар 
Бейсенбаев отметил наиболее активных представителей 
казахстанского студенчества в Минске и вручил им па-
мятные подарки.

Сейчас в 28 вузах Беларуси обучается около 200 казах-
станских студентов. По инициативе Посольства при «Ассоци-
ации казахстанской молодежи в Беларуси» в трех ведущих 
белорусских вузах созданы студенческие объединения. 
Часть студентов, получивших благодарности посла, в этом 
году завершают свое обучение и возвращаются в Казахстан. 

«Наша страна возлагает большие надежды на таких 
квалифицированных специалистов, как вы. Надеемся, что 
полученные знания за рубежом вы вложите в развитие и 
процветание Казахстана», – сказал посол.  

ФРАНЦИЯ
В рамках развития децентрализованного сотрудничества 

между Казахстаном и Францией Посол Казахстана Гульсара 
Арыстанкулова посетила с рабочим визитом регион Бретань. 

Программа визита включила встречу посла с мэром 
города Ренн Натали Аппере. Стороны отметили плодот-
ворное взаимодействие между городами Алматы и Рен-
ном, являющимися побратимами с 1991 года. По итогам 
переговоров достигнуты договоренности об активизации 
торгово-экономического и культурно-образовательного со-
трудничества, а также о реализации совместных проектов 
и обмене опытом в сфере устойчивого развития городов. 

В парке «Алматы», расположенном в центре города 
Ренн, казахстанские дипломаты возложили цветы к бюсту 
Абая, открытому в 2016 году. Они также прочитали произ-
ведения великого казахского мыслителя, переведенные на 
французский язык студенткой и активным членом Комитета 
Камиллой Авард. 

ПОРТУГАЛИЯ
Состоялась встреча Посла Казахстана в Португалии Да-

улета Батрашева с президентом Лиссабонской академии 
наук Жозе Луишем Кардозой.

Внимание собеседников акцентировалось на вопросах 
о расширении договорно-правовой базы. Обсужден ход 
согласования проекта Межгосударственного соглашения 
о сотрудничестве в области науки и образования.  

По итогам встречи достигнута договоренность о под-
готовке к подписанию Соглашения о сотрудничестве 
между Национальной академией наук РК и Лиссабонской 
академией наук.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Основной целью визита делегации Кызылординской 

области во главе с акимом области Н. Налибаевым стало 
привлечение иностранных инвестиций в регион, открытие 
новых производств, расширение сотрудничества и обмена 
опытом в области передовых технологий и высшего об-
разования. 

С мэром города Тэджон Ли Чан Ву определены направле-
ния двустороннего сотрудничества. Подписан Меморандум 
об установлении побратимских отношений для развития 
отношений между регионами. В рамках Меморандума пред-
усмотрено развитие взаимного сотрудничества в торгово-
экономической, инвестиционной, культурно-гуманитарной, 
туристской, образовательной и научной сферах. В целях 
системной реализации выдвинутых инициатив подписан 
Меморандум между Управлением сельского хозяйства и 
земельных отношений Кызылординской области и Центром 
международного сотрудничества провинции Чоллабук-до.

БРАЗИЛИЯ
В Музее современного искусства столицы Бразилии 

состоялась благотворительная акция «Международная 
ярмарка национальных блюд и культуры» с участием свы-
ше 50-ти посольств, которую провела Ассоциация супруг 
руководителей дипломатических миссий, аккредитованных 
в Бразилии.    

На стенде Посольства РК были выставлены информа-
ционные материалы о Казахстане, сувенирная продукция, 
а также казахские национальные блюда. Особый интерес 
у посетителей ярмарки вызвали национальные блюда 
и сувениры ручной работы, приготовленные супругами 
работников посольства. Собранные в ходе мероприятия 
средства будут переданы четырем благотворительным 
организациям Федерального округа: «Casa Santo André», 
«Instituto Reciclando Sons», «Instituto Trocar» и «Salve a Si».

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств 
Казахстана за рубежом, фото предоставлено Посольством 
РК в Республике Беларусь
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Врамках AFD обсуждения прошли 
по пяти тематическим направле-

ниям: «Продукты МФЦА», «Юрисдик-
ция и регулирование», «Инновации и 
потенциал отрасли», «Зеленый рост» 
и «Рынки капитала». Но главным со-
бытием форума стал запуск торгов на 
Международной торговой площадке 
ITS. Она запустила торги 1500+ наи-
более ликвидными ценными бумага-
ми глобального финансового рынка 
7 июня т.г.  

Как пояснили в пресс-службе ITS, 
«в первый день торгов допустят к 
обращению акции и депозитарные 
расписки с листингом в США на бир-
жах NYSE и NASDAQ. Торги ценными 
бумагами будут проходить в валюте 
их первоначального листинга на за-
рубежных биржах – в американских 
долларах. Конвертацию казахстан-
ских тенге в доллары США обеспечат 
сервисы брокеров, аккредитованных 
на торговой платформе ITS. Пред-
ставленные на ITS долевые между-
народные ценные бумаги входят в 
крупнейшие мировые индексы, такие 
как Dow Jones Industrial Average, 
Nasdaq-100, S&P 500 и Hang Seng 
Index, и покрывают 69 отраслей ми-
ровой экономики».

Событие прокомментировал управ-
ляющий МФЦ «Астана» Ренат Бектуров, 
подчеркнувший, что ITS стала первой 
компанией, получившей от Комитета 
по регулированию финансовых услуг 
МФЦА лицензию на оперирование 
многосторонней торговой площад-
кой, с помощью которой розничные 
инвесторы будут иметь доступ к гло-
бальному рынку ценных бумаг.  

«Мы рассчитываем, что в юрисдик-
ции МФЦА появится первый глобаль-
ный премаркет мировых площадок в 
лице платформы ITS. Старт торгов на 
ITS будет способствовать росту роз-
ничного инвестирования в Казахстане 
и в целом станет важным элементом в 
успешном развитии общей экосисте-
мы МФЦА и финансового рынка стра-
ны», – выразил уверенность финансист. 

Прямыми клиентами ITS станут 
крупнейшие казахстанские профес-
сиональные участники рынка ценных 
бумаг – финансовые посредники, как 
аккредитованные, так и напрямую 
зарегистрированные в МФЦА. Ин-
весторы – частные и юридические 
лица – получат доступ к торгам через 
казахстанских брокеров и банки. 
ITS ожидает, что в течение первого 
полугодия после начала торгов к 
площадке подключатся порядка 15 
профучастников. 

Можно сказать, что старт был 
успешным. На момент старта торгов 
на ITS зарегистрированы более 100 
тысяч частных инвесторов и к торгам 
доступны 1570 бумаг американских, 
европейских и азиатских компаний.

Пока брокеры предоставляют огра-
ниченный доступ с целью настройки 
своих систем и по мере готовности 
будут открывать доступ на ITS всем 
своим клиентам. 

Уже за первые полчаса объем торгов 
составил более 100 тысяч долларов.

DKNews
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Алевтина ДОНСКИХ, Сочи

Такой прогноз был озвучен на полях 
Евразийского конгресса, который 

в эти дни проходит в Сочи. В рамках 
форума проводится заседание Совета 
глав правительств СНГ, заседание Ев-
разийского межправительственного 
совета, III Евразийский конгресс, II 
Молодежный форум СНГ и ЕАЭС, вы-
ставка «Евразия – наш дом». Только в 
мероприятиях III Евразийского кон-
гресса примут участие представители 
более 20 стран.

«Важную роль в расширении эко-
номической активности Казахстана 
в текущем году играет инвестици-
онная деятельность. Расширены 
меры поддержки малого и среднего 
бизнеса. Запланирован запуск 170 
инвестиционных проектов на сумму 
1 трлн тенге, – Алексей Кузнецов, 
руководитель Центра странового 
анализа ЕАБР. – Активно идет процесс 
релокации иностранных компаний. По 
данным властей Казахстана, в страну 
уже переехало 24, еще по 43 ведется 
работа. Активно открываются новые 

компании с иностранной формой 
собственности. За последний год их 
количество увеличилось на 13,7 тыс. 
до 48,1 тыс.».

Эксперты считают, что сильная 
экономическая динамика республи-
ки сохранится и в 2024-2025 годах. 
Аналитиками ЕАБР прогнозируется 
рост ВВП на уровне 4,4% ежегодно. 
Они считают, что полное введение в 
эксплуатацию модернизированных 
мощностей Тенгиза, которое ожи-

дается в 2024 году, станет одним из 
основных факторов экономического 
роста. Прогнозируемое снижение 
процентных ставок также придаст 
импульс кредитованию и повышению 
экономической активности. 

«ПИК роста цен в Казахстане 
пройден, инфляция замедляется. По 
нашим оценкам, к концу 2023 года 
можно ожидать более значительного 
снижения инфляции по мере выхода 
из расчета эффектов миграционного 

шока осени прошлого года, – сказал 
господин Кузнецов. – Мы прогнозиру-
ем замедление роста потребительских 
цен до 7,9% на конец текущего года. 
Полагаем, что инфляция приблизится к 
верхнему порогу целевого ориентира 
Национального банка 3-4% в 2025 
году. Этому будут способствовать ос-
лабление инфляционного давления 
со стороны внешнего сектора, а также 
меры правительства и Национального 
банка, направленные на снижение 
инфляции. 

Ожидаем начала раунда снижения 
базовой ставки НБ РК во втором полу-
годии 2023 года. Инфляционные риски 
со стороны внешнего сектора все еще 
сохраняют актуальность в этом году. 
Поэтому полагаем, что регулятор будет 
действовать консервативно. По оценке 
ЕАБР, до конца 2023 года базовая 
ставка имеет потенциал снижения до 
15%. В случае ослабления инфляцион-
ного давления со стороны внешнего 
сектора возможно ее снижение до 
11-12% на конец 2024 года.

Курс казахстанского тенге в остав-
шейся части 2023 года прогнозируется 
стабильным. Высокая базовая ставка 
продолжит поддерживать привлека-
тельность казахстанских финансовых 
активов. По мере снижения ставки 
можно ожидать постепенного разво-
рота в динамике курса тенге. Курс тенге 
в среднем прогнозируется на уровне 
451 в 2023 году и 465 в 2024 году».

«Экономика Казахстана с начала года демонстрирует сильную динамику. Рост ВВП 
составил 5,0% г/г по итогам января-апреля. Прогноз роста ВВП Казахстана улучшен 
до 4,3% в 2023 году. Экономическую активность поддержит реализация государственных 
инициатив, направленных на диверсификацию экономики и усиление инвестиционного 
потенциала. Значимым фактором роста станет расширение производственных 
мощностей».

ПРОГНОЗ ВВП КАЗАХСТАНА УЛУЧШЕН
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Президент Казахстана выступил на 
пленарном заседании Междуна-

родного форума Астана. 
Касым-Жомарт Токаев отметил, что 

данный форум призван стать новой 
площадкой для укрепления связей 
между Западом и Востоком. Также под 
руководством президента будет про-
ведено заседание Совета иностранных 
инвесторов.

* * *
Глава государства провел встречу 

c делегацией во главе с эмиром Ка-
тара шейхом Тамимом бен Хамадом 
Аль Тани.

В ходе встречи главы государств 
обсудили с инвесторами перспективы 
реализации совместных проектов в 
нефтегазовой, горно-металлургиче-
ской, сельскохозяйственной отраслях, 
медицине и финансовой сфере.

* * *
Президент встретился с генераль-

ным секретарем ОБСЕ Хельгой Шмид. 
Сотрудничество с ОБСЕ является 

приоритетом. Глава государства за-
явил о готовности страны продолжить 
тесное сотрудничество с ОБСЕ в духе 
взаимовыгодного партнерства и 
транспарентности. 

* * *
Глава государства принял дирек-

тора-распорядителя Международ-
ного валютного фонда Кристалину 
Георгиеву. 

В ходе встречи президент был про-
информирован о предстоящих планах 
МВФ в Казахстане. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял пре-

зидента Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ Маргарету Седерфельт. 

Глава государства рассказал о реа-

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ СИМВОЛЫ  
И НОВЫЕ СВЯЗИ С ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

лизации масштабных политических и 
экономических преобразований. 

* * *
Глава государства принял генераль-

ного директора ЮНЕСКО Одрэ Азуле. 
Президенту вручены сертификаты 

о включении заповедников «Бура-
бай» и «Маркаколь» в глобальную 
сеть биосферных резерватов, а также 
музыкально-кукольного искусства 
«Ортеке» – в список нематериального 
культурного наследия ЮНЕСКО.

* * *
Глава государства заслушал доклад 

акима Жениса Касымбека о положе-
нии дел с водоснабжением столицы. 

Акиму поручено в самые короткие 
сроки принять меры системного и опе-

ративного характера, чтобы полностью 
исключить возникновение кризисных 
ситуаций не только с обеспечением 
водой, но и с другими системами 
жизнедеятельности города.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Предварительные итоги проведе-

ния весенне-полевых работ рассмо-
трены на заседании правительства 
под председательством Премьер-Ми-
нистра РК Алихана Смаилова. 

В текущем году общая посевная 
площадь составила 23,4 млн га, что 
на 68,6 тыс. га больше уровня 2022 
года, в том числе площадь ярового 
сева достигла 20,9 млн га. 

* * *

Рассмотрен вопрос обеспечения 
безопасности на водоемах в летний 
период. 

Для обеспечения безопасности 
людей на воде МЧС совместно с депар-
таментами полиции и акиматами про-
водится комплекс организационных и 
практических мероприятий. 

* * *
Алихан Смаилов провел перегово-

ры с главой миссии Международного 
валютного фонда в нашей стране 
Николя Бланше. 

За счет реализации комплекса 
мер планируется обеспечение роста 
валютных активов Нацфонда до $100 
млрд к 2030 году. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, выступая на пленарном заседании 
Международного форума «Астана», заявил, что несмотря на геополитические 
потрясения, Казахстан продолжает служить экономическим локомотивом Центральной 
Азии. Касым-Жомарт Токаев предложил создать в Алматы Региональный центр ООН 
по Целям устойчивого развития для Центральной Азии и Афганистана
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ПРАВА ЗАЕМЩИКОВ

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Нурбек Искаков, аналитик ком-
пании Esperio, говорит, что 

расширение перечня оснований для 
получения отсрочек по кредитам 
это разумный шаг, который должен 
добавить еще один инструмент 
автоматической стабилизации 
экономики при ее циклических 
колебаниях, а также сблизить прак-
тики, применяемые в Казахстане 
с аналогичными практиками по 
предоставлению «кредитных ка-
никул» в других странах.

«Собственно идея проекта попра-
вок, которые разработало АРРФР, 
довольно проста, она заключается 
в том, чтобы наладить работу ме-
ханизма рассмотрения и измене-
ния условий договора кредитного 
займа. То есть на выходе должен 
получиться прозрачный механизм, 
когда каждый гражданин, по объек-
тивным личным или объективным 
общим причинам может временно 
снизить свой уровень кредитной 
нагрузки», – говорит эксперт.

ПОПРАВКИ 
В настоящее время заемщик 

должен подать заявление о внесе-
нии изменений в условия договора 
банковского займа в течение 30 
календарных дней после наступле-
ния просрочки. Поправки АРРФР 
предполагают, что по истечении 
указанного срока заявление пода-
ется при отсутствии вступившего в 
законную силу решения суда о взы-
скании задолженности по договору 
банковского займа, а также в случае, 
если право по договору банковского 
займа не было уступлено банком 
третьему лицу. 

Кроме того, поправки содержат 
перечень оснований для внесения 
изменений в условия договора 
банковского займа и список до-
кументов, подтверждающих при-
чины возникновения просрочки 
исполнения обязательства.

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

Наверное, большая часть изме-
нений в пенсионной системе 

инициируется и вводится в действие 
Министерством труда и социальной 
защиты населения Республики Казах-
стан (МТСЗН). Из самых резонансных 
легко вспомнить обязательные само-
стоятельные перечисления в ЕНПФ 
от работников, которые работают 
по договорам ГПХ, и совсем недав-
ний холивар («бесконечные прения 
непримиримых оппонентов» – ви-
кисловарь) в соцсетях, связанный с 
повышением порога достаточности 
для изъятия средств из ЕНПФ. 

Когда вводились непопулярные 
решения, как правило, о них сообщал 
своим вкладчикам пенсионный фонд. 
В итоге во всех смертных грехах люди 
обвиняли ЕНПФ, при этом пресс-
служба МТСЗН отмалчивалась или в 
устной форме сообщала журналистам, 
что не в курсе проблем. Впрочем, 
иногда они извинялись и обещали 
людям наказать виновных.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ
Начать стоит с положительного, 

поэтому начнем с преимуществ но-
вого Социального кодекса в части 
развития накопительной пенсионной 
системы. Так, с первого июля 2023 
года всем вкладчикам ЕНПФ (вне 
зависимости от суммы накоплений) 
предоставляется право передавать 
до 50% от суммы своих пенсионных 
накоплений, сформированных за счет 
обязательных взносов, одному или 
нескольким частным управляющим 
инвестиционным портфелем (УИП) 
по своему самостоятельному выбору. 
Срок возврата накоплений из дове-
рительного управления УИП обратно 
в доверительное управление НБРК 

сократится с двух лет до одного года. 
Также вкладчики смогут переводить 
100% своих добровольных пенсион-
ных накоплений, сформированных в 
ЕНПФ, в управление УИП. Эти изме-
нения дают гражданам возможность 
участия в управлении их пенсионны-
ми активами, формирования своего 
собственного пенсионного плана, 
выбора альтернативной политики 
инвестирования своих сбережений. 
Использование разных инвестици-
онных стратегий при передаче на-
коплений в частное управление будет 
способствовать диверсификации 
рисков вкладчиков, получению более 
высокой инвестиционной доходности 
и, соответственно, приумножению 
пенсионных накоплений. 

Также с первого июля пенсионерам 
по выслуге лет (то есть бывшим во-
еннослужащим и лицам, приравнен-
ным к ним) предоставляется право 
на использование всей суммы своих 
пенсионных накоплений в ЕНПФ на 
улучшение жилищных условий или 
оплату лечения. 

Кроме того, продолжается умень-
шение величины комиссионного 
вознаграждения ЕНПФ. Она будет 
равна 0,008% в месяц от пенсионных 
активов (снижение на 20% с 0,01%). 
Дополнительно вводится ограни-
чение: комиссия фонда не может 
превысить величину, определяемую 
как произведение 0,04-кратного ме-
сячного расчетного показателя (уста-
новленного Законом «О республи-
канском бюджете» и действующего 
на первое января соответствующего 
финансового года) и количества ИПС 
вкладчиков с накоплениями по учету 
обязательных пенсионных взносов, 
открытых в ЕНПФ по состоянию на 
первое число соответствующего ка-
лендарного месяца. Таким образом, 

в перспективе величина комиссии 
будет определяться уже не пенси-
онными активами, а количеством 
обслуживаемых пенсионных счетов 
вкладчиков.

На этом из значимых плюсов, по-
жалуй, все!

ВОПРОСЫ 
Нормы Социального кодекса, регла-

ментирующие вопросы начисления 
обязательных пенсионных взносов 
работодателя (ОПВР) в ЕНПФ, вводят-
ся первого января 2024 года. 

Согласно нововведениям, обяза-
тельные взносы бизнеса будут расти 
постепенно: 

с 01.01.2024 года – в размере 1,5%;
с 01.01.2025 года – в размере 2,5%;
с 01.01.2026 года – в размере 3,5%;
с 01.01.2027 года – в размере 4,5%;
с 01.01.2028 года – в размере 5%.
Ежемесячный доход, принимаемый 

для исчисления ОПВР, должен быть не 
менее минимального размера зара-
ботной платы и не должен превышать 
50-кратный минимальный размер 
заработной платы, установленный 
на соответствующий финансовый 
год законом «О республиканском 
бюджете».

ОПВР уплачиваются в ЕНПФ рабо-
тодателями через Государственную 
корпорацию с приложением списков 
своих работников, за которых пере-
числяются ОПВР.

«Введение новых взносов для 
бизнеса смягчено. Если говорить о 
нагрузке для работодателя на фонд 
оплаты труда, то ее снизили за счет 
того, что взносы растут поэтапно. 
Кроме того, норма распространяется 
на работников 1975 года рождения и 
моложе. Поэтому эффект от введения 
ОПВР получат вкладчики, которые вы-
йдут на пенсию в 2038 году. До этого 

времени обязательные пенсионные 
взносы работодателя будут только 
копиться», – пояснил глава ЕНПФ 
Жанат Курманов. 

Ерлан Бурабаев, глава обществен-
ного совета ЕНПФ и управляющий 
директор АФК, пояснил, что выбор 
выплат за работников от 1975 года 
и моложе не случаен: 

«Так как они не имеют стажа работы 
до 1998 года, они не попадают под 
солидарную систему, и им не будет вы-
плачиваться солидарная пенсия. По-
этому эти люди смогут рассчитывать 
на ОПВР. Но есть люди старше 1975 
года рождения, которые также могут 
не попасть под солидарную систему 
в силу отсутствия полного трудового 
стажа до 1998 года. То есть, большой 
пласт людей выпадает». 

Но это не все проблемы, связан-
ные с обязательными пенсионными 
взносами работодателей. Так, новый 
Социальный кодекс не предусматри-
вает частную собственность работ-
ников на эти взносы, включая право 
наследования. То есть, работодатели 
платят за работников, которые рабо-
тают на их предприятиях, но деньги 
будут делиться на всех вкладчиков 
ЕНПФ. 

«Несколько ассоциаций горно-
рудного и нефтяного комплекса 
экономики выражают недовольство 
этой нормой. Компании этих отраслей 
работают прозрачно, и они готовы и 
заинтересованы платить за своих ра-
ботников на их персональные счета. 
Чтобы люди, работающие на этих 
предприятиях, получали достойную 
пенсию. Они говорят, что часть рабо-
тодателей платят пенсионные взносы 
в пользу своих работников по мини-
муму. Но последние будут получать 
выплаты за счет ОПВР наравне с теми, 
за кого честно перечислялись взносы 
с полной зарплаты», – объяснил глава 
общественного совета ЕНПФ. 

Получается, что Министерство тру-
да и социальной защиты населения 
делегировало социальную защиту ка-
захстанцев, в том числе самозанятых, 
на добросовестных работодателей. 

КРЕДИТНЫМ КАНИКУЛАМ  
ДАЮТ ДОБРО

Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка разработало проект поправок в Правила рассмотрения 
изменений в условия договора банковского займа. Представители регулятора уверены, что поправки расширят 
права заемщиков по урегулированию просроченной задолженности по банковскому займу до обращения взыскания 
задолженности в судебном порядке либо переуступки прав коллекторскому агентству. 

МИНИСТЕРСТВО СОЦИАЛЬНОГО 
ДЕЛЕГИРОВАНИЯ
В рамках Социального кодекса с первого июля 2023 года пенсионная система Казахстана 
вновь будет реформирована. Все вкладчики Единого накопительного пенсионного фонда 
получат право переводить в управляющие компании до 50% накоплений. Кроме того, 
появятся обязательства работодателей по отчислению пенсионных взносов на условные 
счета своих работников. Подробно о том, как Соцкодекс отразится на жизни будущих 
пенсионеров, расскажем здесь.

ЧИСЛО СЧЕТОВ 
ВЫРОСЛО
Центральный депозитарий ценных бумаг представил 
результаты деятельности по итогам 2022 года. Данные 
приводятся в релизе пресс-службы KCSD.

• общий объем финансовых инструментов в номинальном 
держании по состоянию на 1 января 2023 года составил 
111,16 трлн тенге, что на 6,05 трлн тенге (5,75 %) выше 
аналогичного показателя 2022 года;

• объем ГЦБ в номинальном держании по состоянию 
на ту же дату составил 18,14 трлн тенге, или 16,32 % от 
общего объема финансовых инструментов в номинальном 
держании, что по сравнению с аналогичным показателем 
прошлого года больше на 19,96 %;

• количество субсчетов, открытых на лицевых счетах 
депонентов в Центральном депозитарии в 2022 году, 
увеличилось на 329 515 по сравнению с аналогичным 
показателем прошлого года и составило 550 204 субсчета;

• количество субсчетов депонента для агрегированного 
учета финансовых инструментов (омнибус-счетов) достигло 
отметки в 455 146 субсчетов, при этом на 01 января 2022 
года такие субсчета отсутствовали;

• количество выпусков ценных бумаг на депозитарном 
обслуживании увеличилось на 910 до 2 226 эмиссий.

Кроме того, в 2022 году были завершены комплексные 
работы по внедрению новой информационной системы 
Anti-money laundering (AML) для целей соблюдения 
национального и международного законодательства в 
сфере противодействия отмыванию доходов, получен-
ных преступным путем, и финансированию терроризма. 
А также запущен новый интернет-ресурс Центрального 
депозитария.

DKNews

ПИРАМИДЫ. Я САМ 
ОБМАНЫВАТЬСЯ РАД   
Общая численность жертв финансовых пирамид в РК 
выросла втрое.

По итогам января-апреля текущего года в стране за-
регистрировали 45 уголовных правонарушений по статье 
«Создание и руководство финансовой (инвестиционной) 
пирамидой» – на 6,3% меньше, чем годом ранее.

В региональном разрезе больше всего уголовных 
правонарушений по статье «Создание и руководство 
финансовой (инвестиционной) пирамидой» ожидаемо 
зарегистрировали в финцентре, Алматы: 7 случаев, против 
4 годом ранее. На второй и третьей строчках оказались 
Восточно-Казахстанская область и Астана. В число анти-
лидеров также вошли Абайская и Карагандинская области 
и Шымкент.

По данным Агентства по финансовому мониторингу РК, за 
3 месяца текущего года в Казахстане было заблокировано 
почти 4 тыс. сайтов и аккаунтов с признаками финансовой 
пирамиды.  Установленная сумма ущерба, причиненного 
правонарушениями в секторе, составила 12,2 млрд тенге – в 
2,1 раза больше, чем годом ранее. В том числе 12,1 млрд 
тенге составил ущерб, причиненный физическим лицам 
(против 5,7 млрд тенге годом ранее), 176,7 млн тенге – 
ущерб, причиненный юридическим лицам.

На создании и руководстве финансовыми пирамидами 
попались 30 человек, против всего 2 человек годом ранее. 
Жертвами финансовых пирамид за январь-апрель текущего 
года стали 382 человека – сразу в 3,3 раза больше, чем 
годом ранее. Среди них было 6 детей в возрасте до 11 лет, 
3 несовершеннолетних в возрасте 16-17 лет. 71,5% жертв, 
или 273 человека, составили женщины.  

Finprom.kz

ПЕРЕВОДЫ. СРЕДНИЙ 
ЧЕК ВЫРОС, ОБЪЕМ УПАЛ 
Объем средств, отправленных через системы денежных 
переводов на территории РК, в первом квартале теку-
щего года составил 15 млрд тенге – на 23,9% меньше по 
сравнению с аналогичным периодом 2022-го. При этом 
годом ранее наблюдался рост в секторе сразу на треть.

Количество транзакций через системы внутри страны 
сократилось сразу в 3,5 раза, до 45,1 тыс. Годом ранее 
количество транзакций также показывало спад, однако 
лишь на 3%. Все это увеличило средний чек одного пере-
вода внутри страны со 123,6 тыс. тенге за январь-март 2022 
года сразу до 331,9 тыс. тенге за январь-март 2023 года.

Между тем казахстанцы обеспокоены грядущим налого-
обложением мобильных банковских переводов. Министр 
финансов РК Ерулан Жамаубаев, в свою очередь, всех 
успокоил, что не будет никаких проверок, не будет никакого 
ажиотажа и давления на людей и бизнес не будет. «Я вам 
гарантирую», – сказал он, сообщает inbusiness.kz.

Ranking.kz

МАКСИМАЛЬНАЯ 
ЗАЩИТА ЛИЧНЫХ 
ДАННЫХ  
В рамках усиления кибербезопасности за последнее 
время был внедрен ряд информационных систем, обе-
спечивающих безопасность информационных ресурсов 
ЕНПФ. 

Как сообщила пресс-служба фонда, новшества состоят 
из системы противодействия кибератакам и защиты веб-
серверов, каналов связи и информационных ресурсов от 
DDoS-атак, системы обнаружения и изучения вредоносной 
активности на рабочих станциях и устройствах, а также 
системы управления событиями информационной безопас-
ности для обнаружения и анализа угроз. Также внедрена 
система двухфакторной аутентификации, значительно 
повышающая эффективность защиты информационных 
систем и сервисов фонда.

ЕНПФ регулярно проходит международный аудит 
систем управления информационной безопасностью в 
соответствии с международными стандартами и требова-
ниями. Сейчас в планах фонда – создание собственного 
Операционного центра по управлению информационной 
безопасностью (SOC), что в дальнейшем позволит перейти к 
централизованному мониторингу, анализу и оперативному 
реагированию на инциденты в режиме реального времени.

DKNews

ОСНОВАНИЯ ДЛЯ ВНЕСЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ 
В УСЛОВИЯ ДОГОВОРА БАНКОВСКОГО ЗАЙМА:

● регистрация заемщика в качестве безработного в центре трудовой 
мобильности либо снижение среднемесячного дохода заемщика (совокупного 
среднемесячного дохода всех заемщиков по договору банковского займа);
● отнесение заемщика к социально уязвимым слоям населения (СУСН) 

либо назначение адресной социальной помощи, либо получение статуса 
СУСН совместно проживающего близкого родственника, супруга (супруги) 
заемщика, повлиявшее на снижение среднемесячного совокупного дохода 
заемщика (совокупного среднемесячного дохода всех заемщиков по договору 
банковского займа);
● временная нетрудоспособность заемщика более двух месяцев, связан-

ная с заболеванием, если оно входит в перечень заболеваний, для которых 
установлен срок временной нетрудоспособности более двух месяцев;
● нахождение заемщика либо его супруги в отпуске в связи с рождением 

ребенка (детей), а также нахождение заемщика либо его супруга (супруги) 
в отпуске в связи с усыновлением новорожденного ребенка (детей) или по 
уходу за ребенком до достижения им возраста 3 лет;
● прохождение заемщиком срочной воинской службы;
● обстоятельства, связанные с болезнью, смертью близкого родствен-

ника, супруга (супруги) заемщика, повлиявшие на снижение среднемесячного 
дохода заемщика;
● обстоятельства, не позволяющие заемщику надлежащим образом ис-

полнить обязательства по договору банковского займа, в том числе нанесшие 
материальный ущерб в результате несчастного случая, противоправных 
действий третьих лиц (кража товаров в обороте или иного имущества, ко-
торое использовалось заемщиком для осуществления предпринимательской 
деятельности, пожар, затопление, уничтожившие недвижимое имущество 
заемщика по адресу, указанному в качестве адреса регистрации или прожи-
вания в договоре банковского займа, или надлежащее исполнение оказалось 
невозможным вследствие непреодолимой силы, то есть чрезвычайных и 
непредотвратимых при данных условиях обстоятельствах (стихийные 
явления, военные действия, чрезвычайное положение).

Под снижением среднемесячного 
дохода заемщика понимается сни-
жение среднемесячного дохода за-
емщика за два месяца, предшеству-
ющие месяцу обращения заемщика 
с заявлением, более чем на 30% по 
сравнению со среднемесячным до-
ходом заемщика, рассчитанным за 
двенадцать месяцев, предшествую-
щих месяцу обращения заемщика 
с заявлением.

ПРОГНОЗ 
«Несмотря на то, что список объ-

ективных личных случаев довольно 
длинный, это и рождение ребенка, 
и нетрудоспособность, и сокра-

щение доходов, и потеря работы, 
и различные форс-мажорные или 
несчастные случаи, общий эффект 
как для кредитных организаций, так 
и для казахстанской экономики в 
целом будет малозаметным. То есть, 
в худшем случае, не в кризисный 
период, «кредитными каникулами» 
по предусмотренным в проекте 
поправок причинам будет пользо-
ваться до 70-80 тысяч казахстанцев 
в год, это около 0,7-0,9% от общего 
количества имеющих действующие 
кредиты граждан. Цифра заметная, 
но для портфеля кредитных орга-
низаций РК вполне нейтральная», 
– уверен Нурбек Искаков.

Что касается более сложных с 
финансово-экономической точки 
зрения периодов, которые можно 
назвать кризисными, то общее 
количество кредитных отсрочек 
здесь может возрастать в 2,5-3 раза, 
прежде всего из-за падения доходов 
и роста уровня безработицы. 

«Опыта использования посто-
янного механизма кредитных 
каникул в условиях полноценного 
экономического кризиса в РК пока 
нет, поэтому прогнозные цифры – 
это всего лишь возможный ориен-
тир. Но, используя опыт соседней 
России, где аналогичный набор 
причин для «кредитных отсрочек» 
уже действовал в кризисном для 
них 2022 году, можно говорить о 
цифре в 170-200 тыс. возможных 
одобренных обращений в Казахста-
не. Это уже более весомые 1,8-2% 
от общего количества имеющих 
кредиты граждан, которые могут 
заставить БВУ искать поддержку у 
НБ РК и правительства Казахстана, 
особенно если в значительной части 
обращений будет идти речь о необ-
ходимости реальной приостановки 
платежей по кредитам, а не о раз-
личного рода реструктуризациях, 
подразумевающих продолжение 
выплат, но в уменьшенных раз-
мерах», – уточняет аналитик ком-
пании Esperio.

Он уверен, что предложенное 
Агентством РК по регулированию 
и развитию финансового рынка 
расширение перечня оснований 
для получения отсрочки по кредиту 
это правильное решение, которое 
сближает систему кредитования в 
Казахстане с образцами, действу-
ющими в странах с развитой эко-
номикой, вроде США, европейских 
стран, Японии, Великобритании и 
прочих. 

«Однако для купирования кри-
зисных рисков в банковской систе-
ме РК национальному финансовому 
регулятору совместно с правитель-
ством Казахстана к расширению 
списка «отсрочек по кредиту» не-
обходимо предусмотреть и авто-
матический механизм поддержки 
БВУ, который бы срабатывал в кри-
зисные периоды при резком росте 
числа обращений за кредитными 
каникулами», – заключил Нурбек 
Искаков.
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Мнение c оговоркой
Мы провели аудит финансовой отчетности АО «Казахская корпорация здравоохране-

ния и медицинского страхования «Интертич» (далее – Компания), состоящей из отчета 
о финансовом положении по состоянию на 31 декабря 2022 г., отчета о совокупном 
доходе, отчета об изменениях в капитале и отчета о движении денежных средств за 
год, закончившийся на указанную дату, а также примечаний к финансовой отчетности, 
включая краткое описание основных положений учетной политики.

По нашему мнению, за исключением возможного влияния вопроса, изложенного в 
разделе «Основание для выражения мнения с оговоркой» нашего отчета, прилагаемая 
финансовая отчетность отражает достоверно, во всех существенных аспектах, финансо-
вое положение Компании по состоянию на 31 декабря 2022 г., а также ее финансовые 
результаты и движение денежных средств за год, закончившийся на указанную дату, в 
соответствии с Международными стандартами финансовой отчетности (далее – МСФО).

Основание для выражения мнения с оговоркой
В отчете о финансовом положении Компании на 31 декабря 2022 г. отражен при-

обретенный нематериальный актив балансовой стоимостью 263,500 тыс. тенге (на 31 
декабря 2021 г. - 325,500 тыс. тенге). Мы не смогли получить надлежащие аудиторские 
доказательства справедливой стоимости данного актива ввиду отсутствия активного 
рынка. В результате мы не смогли определить, необходимы ли какие-либо корректировки 
в отношении признания и последующей оценки указанных активов, и, соответственно, 
эффект влияния на финансовую отчетность в целом.

Наше мнение в отношении финансовой отчетности за год, закончившийся 31 декабря 
2021 г., также было модифицировано по причине возможного влияния данного вопроса.

Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (далее 
– МСА). Наша ответственность в соответствии с этими стандартами описана далее в 
разделе «Ответственность аудитора за аудит финансовой отчетности» нашего отчета. 
Мы являемся независимыми по отношению к Компании в соответствии с Междуна-
родным кодексом этики профессиональных бухгалтеров (включая международные 
стандарты независимости) Совета по международным стандартам этики для бух-
галтеров (далее – Кодекс этики СМСЭБ) и этическими требованиями, применимыми 
к нашему аудиту финансовой отчетности в Республике Казахстан, и мы выполнили 
другие наши этические обязательства в соответствии с этими требованиями и Кодек-
сом этики СМСЭБ. Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства 
являются достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения 
нашего мнения c оговоркой.

Ответственность руководства Компании и лиц, отвечающих за корпоративное 
управление, за финансовую отчетность 

Руководство Компании несет ответственность за подготовку и достоверное пред-
ставление указанной финансовой отчетности в соответствии с МСФО и за систему 
внутреннего контроля, которую руководство считает необходимой для подготовки 
финансовой отчетности, не содержащей существенных искажений вследствие недо-
бросовестных действий или ошибок.

При подготовке финансовой отчетности руководство несет ответственность за оценку 
способности Компании продолжать непрерывно свою деятельность, за раскрытие в 
соответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности деятельности, и 
за составление финансовой отчетности на основе допущения о непрерывности дея-
тельности, за исключением случаев, когда руководство намеревается ликвидировать 
Компанию, прекратить ее деятельность или когда у него отсутствует какая-либо иная 
реальная альтернатива, кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за надзор 
над подготовкой финансовой отчетности Компании.

Ответственность аудитора за аудит финансовой отчетности
Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что финансовая отчет-

ность не содержит существенных искажений вследствие недобросовестных действий 
или ошибок, и в выпуске аудиторского отчета, содержащего наше мнение. Разумная 
уверенность представляет собой высокую степень уверенности, но не является гаран-
тией того, что аудит, проведенный в соответствии с МСА, всегда выявляет существенные 
искажения при их наличии. Искажения могут быть результатом недобросовестных 
действий или ошибок и считаются существенными, если можно обоснованно предпо-
ложить, что в отдельности или в совокупности они могут повлиять на экономические 
решения пользователей, принимаемые на основе этой финансовой отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с МСА, мы применяем профессио-
нальное суждение и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего 
аудита. Мы также выполняем следующее:

- выявляем и оцениваем риски существенного искажения финансовой отчетности 
вследствие недобросовестных действий или ошибок; разрабатываем и проводим 
аудиторские процедуры в ответ на эти риски и получаем аудиторские доказательства, 
являющиеся достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения 
нашего мнения. Риск необнаружения существенного искажения в результате недо-
бросовестных действий выше, чем риск необнаружения существенного искажения в 

результате ошибки, так как недобросовестные действия могут включать сговор, подлог, 
умышленный пропуск, искаженное представление информации или действия в обход 
системы внутреннего контроля;

- получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей значение для аудита, 
с целью разработки аудиторских процедур, соответствующих обстоятельствам, но не с 
целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля Компании;

- оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики и обоснованность 
бухгалтерских оценок и соответствующего раскрытия информации, подготовленного 
руководством;

- делаем вывод о правомерности применения руководством допущения о непрерыв-
ности деятельности, а на основании полученных аудиторских доказательств – вывод о 
том, имеется ли существенная неопределенность в связи с событиями или условиями, в 
результате которых могут возникнуть значительные сомнения в способности Компании 
продолжать непрерывно свою деятельность. Если мы приходим к выводу о наличии 
существенной неопределенности, мы должны привлечь внимание в нашем аудиторском 
отчете к соответствующему раскрытию информации в финансовой отчетности, или, 
если раскрытие такой информации является ненадлежащим, то модифицировать наше 
мнение. Наши выводы основываются на аудиторских доказательствах, полученных до 
даты нашего аудиторского отчета. Однако будущие события или условия могут привести 
к тому, что Компания утратит способность продолжать непрерывно свою деятельность;

- проводим оценку представления финансовой отчетности в целом, ее структуры и 
содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли финансовая 
отчетность лежащие в ее основе операции и события так, чтобы было обеспечено их 
достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за 
корпоративное управление, доводя до их сведения, помимо прочего, информацию 
о запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных замечаниях по 
результатам аудита, в том числе о значительных недостатках системы внутреннего 
контроля, которые мы выявляем в процессе аудита.

Аудитор  - С.С. Рубанов
(квалификационное свидетельство № МФ-0000801, выдано 20 мая  2019 г.)

Республика Казахстан,
050059, г. Алматы, п. центр «Нурлы Тау», 
пр. Аль-Фараби, 19, павильон 1 «Б», 

Директор ТОО «НАК «Центраудит-Казахстан»
(Государственная лицензия на занятие аудиторской деятельностью 

МФЮ № 0000017, выдана 27 декабря 1999 г.)
В.В. Радостовец

25 апреля 2022 г.

Акционерам и Совету директоров АО «Казахская корпорация здравоохранения и медицинского страхования «Интертич» 
ОТЧЕТ НЕЗАВИСИМОГО АУДИТОРА

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2022 г.

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ
за год, закончившийся 31 декабря 2022 г. 

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В КАПИТАЛЕ
за год, закончившийся 31 декабря 2021 г.

ОТЧЕТ О СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ
за год, закончившийся 31 декабря 2022 г.

 Прим.* На 31.12.2022 г. На 31.12.2021 г. 
(пересчитано**)

На 01.01.2021 г. 
(пересчитано**)

Активы
Денежные средства 4 2,015,030 389,978 343,682

Депозиты в банках 5 1,204,290 2,754,700 2,785,895

Финансовые активы, оцениваемые по справедливой стоимости через прибыль 
или убыток 6 3,428,776 2,909,998 2,671,258

Дебиторская задолженность по страхованию и перестрахованию 7 2,526,468 3,685,611 2,150,596

Предоплата по подоходному налогу  53,319 35,247 -

Прочие активы 8 1,917,684 826,741 1,461,179

Отложенные аквизиционные расходы  473,217 93,956 140,476

Инвестиционная недвижимость 9 376,759 353,451 331,568

Основные средства 10 60,977 49,319 55,198

Нематериальные активы 11 263,795 325,895 388,065

Итого активы  12,320,315 11,424,896 10,327,917
Обязательства
Провизии  12,748 12,748 12,748

Кредиторская задолженность по страхованию и перестрахованию 12 1,660,291 2,732,859 1,796,768

Резерв по незаработанным страховым премиям 13 3,947,149 2,333,170 2,008,639

Резервы по убыткам и расходам на урегулирование страховых требований 14 1,313,161 1,113,481 1,341,844

Отложенное налоговое обязательство 20 90,927 91,737 102,174

Обязательства по подоходному налогу  - - 13,645

Прочие обязательства 15 106,374 70,490 122,952

Итого обязательства  7,130,650 6,354,485 5,398,770
Капитал
Акционерный капитал 16 3,660,000 3,660,000 3,660,000

Резерв по переоценке основных средств 16 30,440 17,679 18,456

Резервный капитал 16 69 75 56

Нераспределенная прибыль  1,499,156 1,392,657 1,250,635

Итого капитал     5,189,665 5,070,411 4,929,147
Итого капитал и обязательства  12,320,315 11,424,896 10,327,917

 Прим.* За 2022 г. За 2021 г.  
(пересчитано**)

Страховые премии 17 10,554,133 7,638,426

Изменение в резерве незаработанных страховых премий 17, 13 (1,613,979) (324,531)

Заработанные премии  8,940,154 7,313,895
Страховые выплаты 17 (8,189,452) (6,764,071)

Изменение в резервах по убыткам и расходам на урегулирование страховых требований 17, 14 (199,680) 228,363

Расходы по осуществлению страховых выплат  (8,389,132) (6,535,708)
Комиссионные расходы 17 (454,882) (310,353)

Доход от страховой деятельности  96,140 467,834
Доход от инвестиционной деятельности 18 786,493 206,604

Прибыль от курсовой разницы, нетто  75,453 110,013

Доход от инвестиционной деятельности  861,946 316,617
Общеадминистративные расходы 19 (825,415) (642,820)

Восстановление (создание) резерва по сомнительным долгам 7,8 (4,887) (5,596)

Прочие операционные доходы, нетто  5,081 36,798

Операционные расходы, нетто  (825,221) (611,618)
Прибыль до налогообложения  132,865 172,833
Расходы по подоходному налогу 20 (27,149) (31,569)

Чистая прибыль за год  105,716 141,264
Прочий совокупный доход (убыток):  
Статьи, которые впоследствии не могут быть реклассифицированы в состав прибыли или убытка  13,538 -
Переоценка основных средств, за вычетом подоходного налога  13,538 -

Совокупный доход  119,254 141,264

 Прим.* За 2022 г. За 2021 г.  
(пересчитано**)

Денежные средства от операционной деятельности
Прибыль до налогообложения  132,865 172,833
Корректировки:  
Изменение в страховых резервах                                                               17 1,813,659 96,168
Доход от инвестиционной деятельности                                                      18 (786,493) (206,604)
Нереализованная прибыль (убыток) от курсовой разницы  (75,453) (110,013)
Отложенные аквизиционные расходы 17 454,882 310,353
Износ и амортизация 19 67,494 69,264
Создание (восстановление) резерва по сомнительным долгам 7,8 4,887 5,596
Убыток от выбытия основных средств и нематериальных активов  - (442)
Прочие операционные доходы  (23,308) (21,883)
Движение денежных средств от операционной деятельности до изменений операционных 
активов и обязательств  1,588,533 315,272

(Увеличение) уменьшение дебиторской задолженности по страхованию и перестрахованию 7 1,155,356 (1,540,309)
(Увеличение) уменьшение прочих активов 8 (1,090,943) 675,924
(Увеличение) уменьшение отложенных аквизиционных расходов  (834,143) (263,833)
(Уменьшение) увеличение кредиторской задолженности по страхованию и перестрахованию 12 (1,072,568) 936,091
Увеличение (уменьшение) прочих обязательств 15 20,716 (52,642)
Денежные потоки от операционной деятельности  (233,049) 70,503
Проценты полученные  273,692 142,531
Подоходный налог выплаченный  (49,416) (90,898)
Чистые денежные потоки от операционной деятельности  (8,773) 122,136
Денежные средства от инвестиционной деятельности
Чистое поступление (выбытие) по депозитам в банках 5 1,649,801 28,420
Поступление от реализации финансовых активов 6 5,957,055 443,613
Приобретение финансовых активов 6 (5,845,251) (567,827)
Приобретение основных средств 10 (129) (1,222)
Поступления от реализации основных средств 10 - 450
Чистые денежные потоки от инвестиционной деятельности  1,761,476 (96,566)
Чистое увеличение (уменьшение) денежных средств  1,752,703 25,570
Эффект изменения обменного курса на денежные средства  (127,651) 20,726
Денежные средства на начало года  389,978 343,682
Денежные средства на конец года                                                             2,015,030 389,978

 Акционерный 
капитал

Резерв по пере-
оценке основ-
ных средств

Резервный 
капитал

Нераспре-делен-
ная прибыль Итого

На 01.01.2021 г. (до пересчета) 3,660,000 18,456 56 1,184,547 4,863,059
Пересчет - - - 66,088 66,088

На 01.01.2021 г. (после пересчета**) 3,660,000 18,456 56 1,250,635 4,929,147
Чистая прибыль за год (пересчитано**) - - - 141,264 141,264

Совокупный доход (пересчитано**) - - - 141,264 141,264
Амортизация резерва переоценки  
(Примечание 16*) - (777) - 777 -

Перевод из резервного капитала  
(Примечание 16*) - - 19 (19) -

На 31.12.2021 г. (пересчитано**) 3,660,000 17,679 75 1,392,657 5,070,411
Чистая прибыль за год - - - 105,716 105,716

Прочий совокупный доход - 13,538 - - 13,538

Совокупный доход - 13,538 - 105,716 119,254
Амортизация резерва переоценки  
(Примечание 16*) - (777) - 777 -

Перевод из резервного капитала  
(Примечание 16*) - - (6) 6 -

На 31.12.2022 г. 3,660,000 30,440 69 1,499,156 5,189,665

Председатель правления - Курлеутов Э. М.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область

В регион прибыли представители четы-
рех компаний Поднебесной – Chengdu 

Tangyuan Electric Co., Ltd., Beijing Zhizhi 
Hongyuan Technology Co.Ltd., HuaXing 
Investment Development Group, Xizhongxi 
import and export Co. Ltd. 

Модератор встречи и.о. руководителя 
управления предпринимательства и ин-
дустриально-инновационного развития 
Дархан Амрин рассказал гостям о логи-
стических преимуществах СКО, которая 
граничит с тремя регионами России – Тю-
менской, Омской и Курганской областями 
с населением порядка 6 млн человек. 
Кроме того, область является центром 
транспортной сети на стыке Европы и Азии. 

– Через регион проходит 70% всего 
грузопотока по направлению Европа – 
Дальний Восток. Через Северный Казах-
стан проходит главный железнодорожный 
коридор из Европы в Китай, – сказал он.

Представители управления финансов, 
филиала НК «Kazakh Invest» по области, 
СЭЗ «Qyzyljar», Центра обслуживания 
инвесторов и поддержки инноваций СПК 
«Солтүстік», фонда «Даму» презентовали 
инвестиционный потенциал региона.

– За два дня мы побывали на местных 
производствах, – рассказал заместитель 
генерального директора Beijing Zhizhi 
Hongyan Technology Co Лю Баопин. – В 
нашей делегации представители несколь-
ких компаний и крупных корпораций. 
Мы изучили потенциал и возможности, 
которые здесь открыты. Встречи опреде-
ленно получились продуктивными. Мы не 
сомневаемся, что работу на казахстанском 
рынке начнем именно с вашего региона.

Итогом встречи стало подписание двух 
меморандумов о взаимном сотрудни-
честве между директорами завода им 
С.М. Кирова и Петропавловского завода 
тяжелого машиностроения с китайскими 
партнерами.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Директор компании Маджит Ташкын на 
встречах с руководством Мангистау-

ской области и СЭЗ сообщил о том, что ими 
рассматривается возможность реализации 
этого проекта в Актау. Стоит отметить, что 
компания является глобальным производи-
телем медной катанки с производственной 
мощностью 200 тысяч тонн в год. При этом, 
иностранный производитель ежегодно 
импортирует по 20 тысяч тонн меди, добы-
ваемой на Жезказганском месторождении. 

«Чтобы не тратить средства на экспорт 
сырья, мы рассматриваем возможность, 
привлекательные условия и преференции 
для размещения собственного металлурги-
ческого производства на территории СЭЗ 
«Морпорт Актау». Плюс Актау с морским 
портом является удобным в логистическом 
плане регионом», – пояснил Маджит Ташкын. 

На сегодняшний день Мангистауская об-
ласть располагает большим потенциалом 

для реализации инвестиционных проектов. 
Согласно поручению главы государства Ка-
сым-Жомарта Токаева, одним из основных 
факторов роста и диверсификации эко-
номики региона является создание новых 
производств с привлечением инвестиций. 
СЭЗ на территории области создана в со-
ответствии с указом президента со сроком 
действия до 1 января 2028 года. Территория 
составляет 2140 га и состоит из 9 отдельно 
расположенных субзон.

На сегодняшний день общий объем 
вложенных инвестиций на территории СЭЗ 
«Морпорт Актау» составляет 266,1 млрд 
тенге. В том числе иностранные инвести-
ции – 168,7 млрд тенге, здесь произведено 
продукции на 406,7 млрд тенге, создано 
более 1780 рабочих мест, сумма налоговых 
платежей составила 54,2 млрд тенге, экс-
портировано продукции на 2,65 млрд тенге. 
В СЭЗ зарегистрировано 49 участников, 
ими реализовано 20 проектов, на стадии 
реализации находятся 29 проектов.

По мнению руководства СЭЗ «Морпорт 
Актау», реализация проектов на ее терри-
тории окажет мультипликативный эффект 
для диверсификации экономики региона, 
создания дополнительных рабочих мест, 
увеличения поступлений в бюджет.В целях 
промышленного развития региона в ком-
плексном плане предусмотрено мероприя-
тие по строительству инфраструктуры двух 
субзон на территории СЭЗ. На эти цели в 
период с 2023 по 2025 год запланировано 
выделение средств в размере 9,6 млрд тенге.

По последним данным, в Мангистауской 
области зарегистрировано 86 предприятий 
различных отраслей экономики с участием 
турецкого капитала. Двустороннее инвести-
ционное сотрудничество переживает суще-
ственный подъем. Внешнеторговый оборот 
области с Турцией в 2022 году составил 73,7 
млн долларов, а за первый квартал текуще-
го года составил 6,6 млн долларов, в том 
числе экспорт – 2,5 млн долларов, импорт 
– 4,1 млн долларов. В структуру экспорта 
входят сырые нефтепродукты, ювелирные 
изделия, отходы и лом черных металлов, 
необработанный алюминий; в структуру 
импорта: овощи и фрукты, минералы, фтор, 
хлор, бром, краски и лаки.

СОТРУДНИЧЕСТВУ БЫТЬ
Бизнес-делегация Китайской Народной Республики посетила 
Северо-Казахстанскую область. Стороны обсудили перспективы сотрудничества 
и подписали меморандумы о сотрудничестве.

ПРИВЛЕКАЕТ ЛЬГОТНЫЙ РЕЖИМ СЭЗ
Представители крупнейшего завода Турции «Er-Bakir» заинтересовались льготным 
режимом специальной экономической зоны «Морпорт Актау» с целью размещения 
на ее территории завода по производству медной катанки.
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-Мы хотели бы рассмотреть, подтолкнуть или проинфор-
мировать правительство, воодушевить региональную 

власть и бизнес, что есть необходимость возрождать водные 
речные пути, потому что на Иртыше всегда доходил поток до 
11 миллионов тонн: перевозили щебень, уголь, нефтепродукты 
и много еще чего, – подчеркнул Юрий Лавриненко. – Сегодня 
стоит вопрос о необходимости контейнеризации. Особенно 
во время пандемии Китай настаивал, и почти весь поток 
принимали только в контейнерах. Даже из необходимости 
грузоотправители начали переориентироваться на контей-
неры. Сегодня стоит вопрос о программе контейнеризации, 
возможных мерах ее поддержки. Если на водных путях по-
явятся контейнеры, они тоже многое изменят в технологии. 
Одно дело – насыпные грузы, а другое – когда пойдут кон-
тейнеры и можно будет перевозить товары другого качества, 
дорогие и так далее. Такая практика есть в Европе, и она 
очень здорово развивается.

В ходе совещания его участники проанализировали со-
стояние самого павлодарского речного порта. 

– Он расположен так, что здесь могут проходить большие 
транзитные грузы, – сказал главный инженер АО «Павло-
дарский речной порт» Бауржан Аубакиров. – Тут развиты 
достаточно дешевые транспортные узлы: железнодорожные 
пути, автомобильные трассы. Благодаря нашему речному 
порту можно иметь хорошие контакты с ближним и дальним 
зарубежьем.

В то же время он обратил внимание участников на про-
блемные вопросы предприятия. В частности, на изношен-
ность портальных кранов, которые требуют ремонта, а 
главное – серьезных капиталовложений. Сейчас в порту 
семь кранов, из них рабочих шесть. Оборудование старое, 
но портовики по мере возможности ведут его модерниза-
цию. Также предприятию нужны погрузчики, которые порт 
планирует приобретать. За один год все это выполнить порт 
не сможет. «Но в бизнес-плане значится закуп погрузчиков 
и бульдозеров», – сообщил специалист.

Тем не менее порт живет и работает. Когда проходило 
выездное совещание, все суда предприятия стояли на якоре, 
поскольку заканчивался нерест рыбы в реке. А 31 мая они 
вышли на добычу иртышского песка. 

В основном речной порт Павлодара транспортирует его 
для Казахстана и российских регионов вниз по Иртышу. 
Песок ценится тем, что в нем нет примесей глины и он 
широко используется в строительстве, в прокладке дорог и 
еще не нескольких отраслях. Транспортирует порт и щебень, 
который складируют на его территории владельцы этого 
материала.  Не отказывается и от других грузов, тем более 
что коллектив ждет рост товарных потоков и большой на-
вигации на Иртыше с выходом к границе Китая.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Как отметил президент Yessenov University Берик 
Ахметов, немецкая компания Svevind Energy GmbH 

профинансирует программу обучения специалистов для 
проекта по производству «зеленого» водорода. В текущем 
году технический директор компании Петер Бернхардт и 
президент Казахстанско-Немецкого университета (DKU), 
доктор, профессор Роммель Волрад подписали меморандум 
о частичном финансировании программы обучения на сумму 
30 тысяч евро. 

Этот меморандум направлен на развитие кадрового по-
тенциала Мангистауской области, а также подготовку соот-
ветствующих высококлассных специалистов для проекта по 
производству «зеленого» водорода. По инициативе компании 
Hyrasia Energy в Казахстан прибудут представители семи 
ведущих технических вузов Германии. На базе Yessenov 
University в Актау уже с этого года заработают программы 
бакалавриата и магистратуры. Планируется выпускать 
высококлассных энергетиков, геологов, экологов, логистов, 
передовых инженеров и диджитал специалистов с двойным 
или даже тройным дипломом. 

По словам Берика Ахметова, преподавать студентам по 
специальностям «логистика» и «энергетика» будут на ан-
глийском и немецком языках. Студенты смогут обучиться по 
восьми специальностям бакалавриата и по шести специаль-
ностям магистратуры. Казахстанско-немецкий университет, 
как пояснил Берик Ахметов, стал частью созданного в 2022 
году консорциума, в состав которого входят семь немецких 
университетов.

«Основная цель этой инициативы заключается в обучении 
в стенах Yessenov University специалистов, необходимых на-
шему региону. То есть, студенты будут обучаться в Актауском 
филиале международных университетов, не выезжая за 
границу. Это скажется на формировании конкурентоспособ-
ности молодых специалистов на мировом уровне», – считает 
Берик Ахметов.

Он уверен, что размещение филиалов зарубежных уни-
верситетов в Актау будет выгодно и для экономики региона. 
Таким образом, будет создана возможность для обеспечения 
устойчивого роста валового внутреннего продукта.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская 
область, фото из архива автора 

Наряду с сельским хозяйством 
промышленность продолжает 

оставаться одной из приоритетных 
отраслей экономики региона. В пер-
вом квартале произвели промыш-
ленной продукции на сумму 188,7 
млрд тенге. Доля обрабатывающей 
промышленности с начала года ста-
бильно сохраняется на уровне 80%.

– По итогам четырех месяцев те-
кущего года обеспечен рост на 19,2% 
в промышленности. В том числе 
обрабатывающей промышленности 
– на 22,2% и инвестициях в основ-

ной капитал – на 20%, – сообщает 
управление предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития.

Принимаемые меры по привле-
чению инвестиций позволяют со-
хранять положительную динамику. 
Так, в экономику области привле-
чено 83,6 млрд тенге инвестиций, в 
том числе 78,3 млрд тенге – частных. 
Дальнейший рост прогнозируем за 
счет реализации проектов пула об-
рабатывающей промышленности и 
инвестиций в сельское хозяйство.

– Кроме того, продолжается 
работа по привлечению новых ин-
весторов в регион. Немаловажную 

роль в этом играет действующая 
специальная экономическая зона 
«Qyzyljar»,– добавляют в управле-
нии. – С начала года еще четыре 
компании стали участниками СЭЗ 
– Atameken-agro-oils, Машино-
строительный завод «Казтехмаш», 
TFA GROUP и KazKran. Инвесторы 
планируют реализовать проекты по 

строительству маслоэкстракцион-
ного завода, сборке сельскохозяй-
ственной техники, производству 
керамического кирпича и локализа-
ции производства подъемно-транс-
портного оборудования.

Всего участниками СЭЗ на се-
годняшний день являются 11 
компаний.

Макс АБАЗОВ, Алматы

Вода – это государственный 
ресурс и ее использование ре-

гламентируется Водным кодексом. 
Так, забор воды для нужд Каскада 
ГЭС происходит на основании 
Разрешения на специальное во-
допользование, которое выдает 
Балхаш-Алакольская бассейновая 
инспекция. Причем вода, от-
работавшая на гидротурбинах, 
практически полностью поступает 
в водохозяйственную систему Ал-
маты на питьевые и бытовые нужды 
горожан.

Вначале вода из озера по сталь-
ному напорному трубопроводу по-
дается на ГЭС-1 и далее – на каскад 
гидростанций, расположенных 
ниже. После транзита воды по де-
ривации Каскада ГЭС она поступает 
на водоприемные сооружения ТОО 
«Тау Су Қызмет», далее ГКП «Алма-
ты Су» в объемах, согласованных с 
графиком водоподачи и с учетом 
сезонного потребления. Ну а Каскад 
ГЭС обязан обеспечивать норматив-
ный режим зон санитарной охраны 
водозаборов из поверхностных 
водных источников – рек и водо-
хранилища БАО.

Первый, пожалуй, самый от-
ветственный участок – напорный 
тоннель ГЭС-1 – ГЭС-2, который 
служит для транспортировки на 
станцию воды из БАО, а также за-
бираемой воды из реки Кумбель-Су. 
Тоннель с бетонным покрытием 
проложен в срединной толще гор-
ного хребта диаметром 2,5 м. Его 
построили почти 70 лет назад, и 
он все эти годы на совесть служит 
городу. Однако раз в пятилетку тех-
ническое состояние тоннеля обяза-
тельно необходимо обследовать. 
Чем недавно и занялась бригада 
специалистов, представляющих 
несколько специализированных 
городских структур. 

В этот раз всю экспедицию вел 
Сергей Стоянов, начальник гидро-
технического цеха Каскада ГЭС. Но 
прежде, чем в тоннель спустится 
экспедиция, из него удаляется вся 
вода, при этом ГЭС-2 на это время 
останавливается.

– Этот процесс был продуман 
изначально, – поясняет Айгали Ер-
мурзаев, главный инженер Каскада 
ГЭС. – Вода из туннеля и напорного 
трубопровода срабатывается через 
гидроагрегаты ГЭС-2, на период 
обследования туннеля, вода с ГЭС-1 
сбрасывается в русло реки Большая 
Алматинка. А затем осуществляется 
забор этой воды на плотине ГЭС-
5, на нижеследующие станции. О 
проведении мероприятия, точнее о 
снижении объема воды, письменно 
предупреждаются организации, 
потребляющие воду. Что позволяет 
им своевременно, для компенсации 
выбывающих объемов, накопить 
запасы воды. 

Принятую ниже воду можно будет 
запустить в систему, предваритель-
но промыв семь километров русла 
Большой Алматинки. Что объяс-
нимо: русло, как правило, сильно 
загрязнено послепаводковыми 
массами и бытовыми отходами. 
Это стало особенно актуально и 
трудоемко в связи с массовыми по-
ходами многочисленных туристов 
в ущелье. Которые, увы, не думают 
о последствиях своего отдыха, как 
для природы, так и для системы 

водообеспечения и электроэнергии 
города. 

Чтобы решить все эти вопросы, 
готовится детальная программа 
остановки ГЭС-2, где прописыва-
ются хронометрические действия 
персонала, обеспечивающие своев-
ременное и безопасное выполнение 
намеченных мероприятий. Далее 
программа анализируется и прора-
батывается цехами и структурными 
подразделениями каскада. После 
внесения поправок и согласований 
утверждается главным инженером 
Каскада ГЭС. Лишь после этого на-
чинается техническая подготовка к 
проведению обследования.     

Когда подготовительные дей-
ствия закончены и получены все 
одобрения, формируется группа, 
которая после прохождения ин-
структажа переходит по подвес-
ному мосту на восточный склон 
ущелья и через люк спускается 
метров на шесть вниз, в напорную 
камеру, из которой берет начало 
тоннель. В группе не случайно 
представители нескольких струк-
тур: одни исследуют бетон, другие 
металлическую часть тоннеля. Но в 
целом многофакторное исследова-
ние гидротехнических сооружений 
Каскада ГЭС проводится ежегодно.

– Таким образом учитываются все 
технические и природоохранные 
нормы, а также требования систе-

мы безопасности, – рассказывает 
Азамат Сагадиев, начальник про-
изводственно-технического отдела 
Каскада ГЭС. – Все 5,8 км тоннеля 
сделаны с большой ответственно-
стью, качественно, на совесть, на 
века. Поэтому Каскад продолжает 
и сегодня работать. Здесь хорошее 
инженерное решение, бережное в 
отношении экологии. 

Причем оно было продумано в 
годы, когда еще не существовало 
жестко прописанных экологиче-
ских нормативов. К слову, стро-
ительством тоннеля занималось 
Управление Алма-Ата ГЭСстрой в 
1952-54 годах. 

– При этом и сегодня тоннель 
надежен и крепок, что показывают 
наши постоянные обследования, 
хотя за все эти годы он ни разу не 
ремонтировался – поясняет Айга-
ли Ермурзаев, главный инженер 
Каскада ГЭС. – Обследование же 
тоннеля – это очень трудоемкое 
и очень важное мероприятие. Со-
гласно нормативам, его обследуем 
раз в пять лет. Мы сами можем по-
смотреть тоннель только визуально, 
а подрядная организация обследует 
его инструментально. Осмотр и 
обследование – разные вещи. С 
помощью инструментов они видят, 
что происходит с тоннелем изнутри.

В этой экспедиции принимал уча-
стие опытный специалист Евгений 
Николаевич Асанов, руководитель 
работ ТОО «Гормонтажпроект» – 
директор проектного института 
«КазЭнергопроект». Он работает в 
этой сфере уже 51 год, занимается 
многофакторным обследованием 
гидротехнических сооружений 
Каскада ГЭС и Капчагайской ГЭС. В 
обследовании тоннеля он участво-
вал третий раз, ранее –проходил его 
в 2013 и 2018 годах.

Сам тоннель прямой, с тремя 
незначительными изгибами. Че-
рез каждые 100 м – специальные 
пикеты – пронумерованные ме-
таллические пластинки от 1 до 
58 в конце тоннеля. По маршруту 

имеются три штольни – Ручьевая, 
Шпигальского и Песчаная, каждая 
по 150 м длиной. Это горизонталь-
ные горные выработки с выходом 
на склон горы. Они необходимы на 
случай проведения аварийно-вос-
становительных работ при ликви-
дации последствий каких-либо ЧП, 
например, землетрясения. Штольни 
закрыты стальными решетчатыми 
дверями, вход доступен только бри-
гадам специалистов каскада. 

– Тоннель в достаточно хорошем 
состоянии, – комментирует по ходу 
продвижения Евгений Николаевич 
Асанов.  – С помощью георадаров 
мы определяем прочность бетона. 
Он показывает, что происходит с 
бетоном до метра глубины, обна-
руживает полости, если они обра-
зовались. Это своего рода «слухач», 
который дает метрические показа-
ния. На их основании составляется 
заключение. Затем мы представим 
детальный отчет. В документе будет 
обобщена все информация, связан-
ная с геофизическим обследовани-
ем, определением прочности бето-
на, локализация всех мест, которые 
являются для тоннеля значимыми в 
части эксплуатации. А летом будем 
проводить батиметрическую съем-
ку БАО, которая покажет техниче-
ские характеристики озера (данные 
о глубине озера).

Трехчасовая экспедиция подошла 
к финишу: визуально тоннель в по-
рядке. Более точную информацию 
специалисты дадут в отчете. Пора 
наверх. Из уравнительной камеры 
на поверхность ведут скобы – 36 м. 
Для страховки – канат. И это – не 
самое простое дело даже для тре-
нированного человека… 

По завершении экспедиции тон-
нель вновь заполнят водой, запустят 
ГЭС-2. На это уйдет несколько часов 
после принятия решения о запуске, 
и в ближайшие пять лет город про-
должит получать и чистую воду, 
и чистую энергию уникального 
строительного сооружения ¬Алма-
тинского Каскада ГЭС.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

ЗЕЛЕНЫЙ КАЗАХСТАН

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ – 
В ПРИОРИТЕТЕ
Рост показателей промышленности и привлечения 
инвестиций с начала года фиксируют специалисты 
Северо-Казахстанской области.

КАДРЫ 
ДЛЯ ВОДОРОДНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ
Тысячу кадров для проекта по производству 
«зеленого» водорода подготовят в новом 
Казахстанско-немецком институте 
инжиниринга, который открылся в Актау 
на базе Yessenov University. 

ГЛУБИННЫЕ СЕКРЕТЫ 
ЧИСТОГО ИСТОКА

Любуясь красотой Большого Алматинского озера, многие из нас не знают, насколько важную роль в повседневной 
жизни алматинцев играет эта горная жемчужина. Мало того, что около 50 миллионов кубометров воды в год из БАО 
идет на нужды энергетики, так еще озеро обеспечивает своей чистейшей водой около четверти всего объема 
хозяйственно-питьевого водопотребления Алматы.   
Какими путями вода из БАО поступает в город, как регламентируются объемы и кем контролируются, кто отвечает 
за качество и нормативы подачи? У нас появилась возможность разведать подземные – в прямом смысле – тайны 
лучшей алматинской воды, пройдя один из участков ее маршрута – почти шестикилометровый напорный тоннель 
между ГЭС-1 и ГЭС-2 Каскада алматинских гидроэлектростанций.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В открытии хаба принял участие 
министр цифрового развития, инно-

ваций и аэрокосмической промышлен-
ности Багдат Мусин, посетивший регион 
с рабочей поездкой. В ходе его визита 
была подписана Дорожная карта по 
обеспечению качественным широко-
полосным доступом к сети Интернет 
населенных пунктов Восточно-Казах-
станской области.

– Мы открыли первый Oskemen IT Hub. 
На этой площадке молодым ребятам 
будет оказываться помощь в создании 
бизнес-процессов, стартапов и проектам 
по IT-технологиям, – сообщил аким об-
ласти Даниал Ахметов.  

По его словам, для доступа жителей 
региона к качественному интернету в 
рамках запускаемой Дорожной карты 
выделено 1,3 миллиарда тенге. Кроме 
того, заключен трехсторонний мемо-
рандум о взаимном сотрудничестве в 
развитии IT-сообщества ВКО.

Напомним, что в регионе в рамках 
цифровизации региона уже создан и 
работает Межведомственный единый 
ситуационный центр, в структуру кото-
рого входят: система «Сергек», «Еди-

ный контактный центр 109», «Единая 
дежурно-диспетчерская служба 112» 
и информационная система «Ситуаци-
онный центр акима ВКО», Центр ком-
петенций «Smart engineering» на базе 
Восточно-Казахстанского технического 
университета им. Д. Серикбаева, а также 
Центр обслуживания населения №3.  

– Мы должны объяснить людям, что в 
настоящее время можно получить любую 

услугу, не выходя из дома, и сэкономить 
на этом время. Если один и тот же человек 
приходит в ЦОН по 3-4 раза, чтобы полу-
чить один документ, значит, сотрудники не 
разъяснили все должным образом, – ска-
зал при посещении центра Багдат Мусин.

В скором времени в Усть-Каменогорске 
будут введены в эксплуатацию новые 
суперЦОНы и спецЦОНы, отвечающие 
всем требованиям времени. 

– Цифровые технологии должны 
широко использоваться и приносить 
пользу. На сегодняшний день 80% госу-
дарственных услуг доступны в мобиль-
ном приложении eGov. Ежемесячно 2,5 
миллиона человек активно используют 
мобильное приложение eGov. Ежеднев-
но приложение включают 200 тысяч 
пользователей, – сообщил во время 
встречи с населением региона Багдат 
Мусин. – Показатель растет день ото дня. 
Так, за год сайтом воспользовались 43 
миллиона человек, а мобильным при-
ложением – 18 миллионов. 

В числе острых тем, поднятых жите-
лями области, в том числе, через плат-
форму ZOOM, были вопросы министру, 
касающиеся отсутствия сотовой связи, 
интернета, мобильной связи в некоторых 
населенных пунктах ВКО. 

– Из 363 населенных пунктов региона 
197 не имеют мобильного интернета. 
По предложению акима области мы 
создали специальную Дорожную карту, 
установим соответствующие антенны и 
решим вопрос мобильного интернета до 
2025 года, – пообещал министр. 

Всего, по его словам, в прошлом 
году по стране было установлено 3500 
базовых станций. И в целом, считает 
министр, в ВКО ведется большая работа 
по цифровизации, а по использованию 
новых технологий в сфере медицины 
в разрезе страны регион находится в 
лидерах.

Алексей НАЗАРОВ, Алматы

Команда специалистов во главе с 
молодым ученым PhD в области 

робототехники Сулейменом Каимовым 
использует в работе над научно-иссле-
довательскими проектами современные 
agile-подходы.  

AGILE-ПОДХОД К РЕАЛЬНЫМ 
ЗАДАЧАМ 

Напомним, agile – это итеративный 
подход к управлению проектами и 
разработке программного обеспечения, 
который помогает командам быстрее 
и с меньшими проблемами поставлять 
ценность клиентам.  

Для начала команда ученых общается 
с реальным бизнес-сектором, прово-
дит обзор актуальных вопросов, после 
чего бизнес-аналитики, системные 
аналитики, разработчики, математики, 
программисты приступают к решению 
определенной задачи.

Кроме того, инженеры занимаются 
научной деятельностью и актуальными 
проектами Государственного финанси-
рования в области информационных 
технологий и робототехники. Их ре-
шения являются не просто научными 
разработками, которые запатентованы 
в качестве ноу-хау, а представляют со-
бой технологии, упрощающие произ-
водственные процессы. 

За последние пять лет команде Су-
леймена Каимова удалось успешно ре-
ализовать пять коммерческих проектов, 
которые эффективно используются в 
промышленных предприятиях. Один 
из них – разработка информационной 
системы для автоматизации процессов 

горнотранспортных работ на основе 
спутниковой навигации. Сейчас специ-
алисты решают задачу для одной из ино-
странных горнодобывающих компаний, 
которая позволит сэкономить около 2-4 
млрд долларов. 

Еще одна разработка отечественных 
инженеров представляет технологию 
перегрузки деликатных объектов сфе-
рической и цилиндрической формы. 
Она актуальна для сбора томатов, 
перемещения микропобегов, а также 
для конвейеров на заводах, поэтому ею 
активно интересуются международные 
автоконцерны. По сути, отечественные 
инженеры изобретают технологии, кото-
рые являются универсальными и могут 
внедряться в самых разных сферах.

НОВАЦИИ И ТРАДИЦИИ 
В ТЕХНОЛОГИЯХ

По словам Сулеймена Каимова, се-
годня их команда завершила работу 
над созданием технологии разработки 
месторождений твердых полезных 
ископаемых открытым способом. Она 
позволит полностью перестроить тра-
диционные технологии.  

Это – инновационная, высокопри-
быльная и высокопроизводительная 
экологически чистая технология разра-
ботки месторождений твердых полезных 
ископаемых открытым способом. Ее 
можно применять в различных горно-
геологических месторождениях, при 
реализации которой величина глубина 
карьера неограниченная,  при любых 
климатических условиях эксплуатации 
карьера. 

– По существу специалистами создана 
революционная технология разработки 

месторождений твердых полезных иско-
паемых, которую технико-экономически 
и экологически целесообразно приме-
нять во всех горно-добывающих странах 
мира. Ее применение позволит получить 
высокий экономический эффект. Это 
позволит резко улучшить жизненный 
уровень населения в горно-добывающих 
странах, –заявил Сулеймен Каимов.

Член команды доктор технических 
наук, профессор Қайым Талғат по специ-
альности математик-механик. Он разъ-
яснил, в чем суть задачи, которую они 
решили. В горнодобывающей отрасли 
существуют основные технологиче-
ские операции – разработка и добычи 
горной породы, ее транспортировка со 
дна карьера на поверхность земли, где 
расположен первичный пункт сбора. В 
фокусе внимания инженеров оказался 
этап транспортировки. Для того, чтобы 
горную массу поднять из карьера на-
верх, используются 70% самосвалов, жд/
транспорт, комбинированный транспорт, 
скиповой подъемник. 

Для использования большегрузных 
автомобилей необходимо строитель-
ство дорог внутри карьеров и удаление 
горной породы из проектного контура 
карьера в больших объемах. Что требует 
и высоких финансовых затрат. Кроме 
того, обслуживание транспорта, выхлоп 
газов ухудшают экологическую обста-
новку внутри карьера, зимой карьеры 
простаивают из-за резких климатиче-
ский условий.  

Казахстанские инженеры предлагаю 
исключить из процесса транспортировки 
ГМ автомобильный транспорт, заменив 
кузов автомобиля кузовом скипа, пред-
ставляющей собой вагонетку. Весь груз 

перемещается наверх специальным при-
водом-противовесом, это не подъемная 
машина – это сила гравитации.  

По словам Сулеймена Каимова, всем 
этим технологическим процессом можно 
управлять ¬на каждом этапе – дистанци-
онно через ERP систему и на безопасном 
расстоянии. Вся необходимая для мони-
торинга за производством информация 
будет считываться и шифроваться с по-
мощью специальных датчиков в модуль 
ERP системы и по защищенному каналу с 
помощью GPS технологий передаваться 
на обработку в центральный модуль, 
где ее можно визуализировать и ис-
пользовать для отчетов. Также через 
дистанционный модуль благодаря этой 
технологии можно физически управлять 
процессом, а не только мониторить. 

– Наша команда занимается не только 
научными исследованиями, у нас имеет-
ся большой опыт по подготовке и пере-
подготовке узких специалистов в тесном 
сотрудничестве с производственными 
компаниями, – подчеркивает Сулеймен 
Каимов. – Мы готовы внести свой вклад 
в формировании качественных кадров, 
способствовать интеграции науки и 
производства. Мы хотим показать на 
своем примере, что у идеи нет границ. 
Можно добиться хороших результатов и 
в науке, и в образовании, неся развитие 
ИТ в индустрию.

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы  

Пассажиры многих рейсов уже ви-
дят возведенный и достаточно 

масштабный каркас нового терминала. 
Прилетая и улетая, они могут сравнить 
степень его готовности «до и после», го-
сподин Каур же привел цифры и заверил, 
что в настоящее время темп стройки на 
7% опережает график. 

Здесь же строится и новое топливное 
подразделение. Компания планирует 
модернизацию старого аэропорта, ко-
торый будет принимать и отправлять 
внутренние рейсы, развивать новые 
маршруты, повышать качество обслужи-
вания клиентов. Аэропорт Алматы давно 
не соответствует масштабам города, 
который стал важной транзитной точкой 
на маршруте Великого Шелкового пути. 

Нынешняя его пропускная способ-
ность в 2,7 миллиона человек давно 
превышена и в часы пик здание с тру-
дом вмещает путешественников. Как 
рассказал старший вице-президент 
Международного аэропорта Алматы, 

руководитель административного 
управления Фатих Омюр, уже в 2023 
году через аэропорт прошли 7,2 млн 
пассажиров. Впервые в своей истории 
воздушные ворота южной столицы пре-
одолели отметку в 7 миллионов путеше-
ственников, и уже в этом году ожидается 
до 8 миллионов человек.

– С запуском нового терминала 
текущая мощность увеличится до 14 
миллионов пассажиров, – обещает го-
сподин Омюр. – Сейчас нами совместно 
с авиакомпаниями, государственными 
органами и всеми заинтересованными 
сторонами ведется работа по созданию 
генерального плана развития аэропорта 
на ближайшие 30 лет. В новом терминале 
будут две большие лаунж-зоны, коммер-
ческие площади с ресторанами, зоной 
Duty Free и всевозможными развлечени-
ями для более комфортного ожидания 
в аэропорту. Также будут расширены 
парковочные зоны.

 Представители компании сообщили, 
что стройка ведется с учетом современ-
ных требований ESG, а также сейсмо-

стойкого строительства. Джумхур Каур 
также рассказал, что при разработке 
проекта учитывался опыт компании при 
строительства аэропортов в Стамбуле и 
Дубае. Мы применили эти свои знания 
здесь, подчеркнул он.

Такая модернизация позволит обеспе-
чить комфортные условия пассажирам, в 
том числе и транзитным. Алматы давно 
стал точкой пересечения транзитных 
маршрутов. А развитие пересадочного 
узла с созданием комфортных условий 
для путешественников, удобными сты-
ковками рейсов обеспечат еще больший 
приток пассажиров. В Центральной Азии 
несколько аэропортов претендуют на 
позицию аэро-хаба, и Алматы в силу 
географии ¬– один из них.

Стоимость нового терминала со-
ставляет 250 млн долларов, из них 
около 40 млн выделил Евразийский 
банк развития, который входит в фи-
нансовый косорцим, финансирующий 
проект. В 2021 году финансирование 
модернизации аэропорта Алматы было 
признано сделкой года  – DFI Deal of the 

Year международной премии IJGlobal 
Awards.

«Аэропорт города Алматы обеспечива-
ет транспортировку до 64% пассажиров 
и более 84% грузов от общего количества 
перевозок воздушным транспортом. Его 
модернизация будет способствовать 
устойчивому экономическому росту 
всей страны и развитию международной 
транспортно-логистической инфра-
структуры – аргументирует банк свое 
присоединение к сделке в 2021 году. 
– Проект позволит создать более 1000 
новых рабочих мест, что имеет также 
высокое социальное значение». 

Общая стоимость всего проекта – 780 
млн долларов, в том числе собственные 
инвестиции группы TAV – около 200 млн 
доларов. В синдикат кредиторов про-
екта входят Европейский банк рекон-
струкции и развития, Международная 
финансовая корпорация, немецкая ин-
вестиционная корпорация DEG и ЕАБР. 

В Евразийском банке развития ак-
центируются на значимости аэропорта 
Алматы, как важного пункта Евразий-

ского транспортного каркаса, который 
образует сеть международных транс-
портных коридоров на евразийском 
пространстве по осям Восток-Запад и 
Север-Юг. 

«В силу того, что Евразийский транс-
портный каркас «дотягивается» до 
Китая, Индии и Европейского союза, он 
может выступить материальной основой 
для Большой Евразии. Полное раскрытие 
потенциала экономики Евразийского 
континента связано с достижением 
«бесшовности» транспортных сообще-
ний через цифровизацию транспортных 
перевозок», – подчеркивают в ЕАБР. 

Евразийский транспортный каркас – 
это один из трех ключевых интеграци-
онных мегапроектов будущего, которые 
финансирует банк. Из казахстанских 
проектов в него входят, помимо стро-
ительства нового международного 
аэрпорта Алматы,  финансирование 
строительства БАКАД, автомобиль-
ного пункта пропуска «Нур жолы» на 
участке автомобильной дороги Алматы 
– Хоргос.

Так полетим! 
По графику нового терминала
На 59,16% оценивается уровень реализации проекта строительства нового международного терминала 
Алматы. Ожидаемый ввод его в эксплуатацию – август 2024 года. Но в случае благоприятных климатических 
условий предстоящей зимы новый терминал могут ввести даже раньше срока. Такими планами поделился 
Джумхур Каур, член исполнительного комитета компании TAV Construction Co по странам Центральной Азии, 
Африки, Бахрейну и Саудовской Аравии. Эта компания управляет аэропортом Алматы, владея 85% его акций, 
и его инфраструктурой. Проект строительства терминала реализуется консорциумом инвесторов во главе 
с компанией TAV Airports. 

Старт Oskemen IT-hub

В Восточно-Казахстанской области открылся первый региональный Oskemen IT-hub, 
запущенный при поддержке «Astana hub». Его основная цель – поддержка молодежи региона 
в реализации IT-проектов. В этом году на базе хаба планируется реализовать порядка 
30 проектов.  

У технологий нет границ
Группа казахстанских инженеров, представляющая собой мультидисциплинарную команду, 
решает конкретные производственные проблемы в горнодобывающей отрасли.

НАША СПРАВКА
Сулеймен Каимов, PhD, включен в 
рейтинг INSO Awards, крупнейшей 
международной некоммерческой 
организации в области инженерии, 
науки и технологий.  
Қайым Талғат, доктор технических 
наук, профессор, автор более  60 
научных публикации, 2 монографий, 
40 инновационных патентов, 5 книг. 

Ускоренные 
новоселья  
Для очередников Павлодара 
купят более четырехсот квартир. 
Такими планами дальнейшего 
развития областного центра 
на встрече с жителями города 
поделился аким Ержан Иманзаипов. 
И вопрос реализации жилищной 
политики был самым актуальным 
для участников встречи. 
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

В частности, горожанами поднимался вопрос со-
кращения очереди на получение жилья и воз-

ведения новых домов. По словам градоначальника, 
обеспечение граждан жильем является одной из 
главных задач и акимата, и государства. Как известно, 
государство за последние годы реализовало ряд 
жилищных программ, которые позволили сделать до-
ступным жилье десяткам тысяч казахстанских семей.

Если говорить о Павлодаре, то до конца года пла-
нируется ввести в эксплуатацию пять многоэтажных 
домов. Квартиры в них получат 783 семьи, из них 
264 – бывшие жители «Алюминстроя» – ранее сне-
сенного микрорайона двухэтажных щитосборных 
домов, построенных еще в середине прошлого века.

– В последнее время строительство арендного 
жилья шло медленными темпами. Однако благодаря 
поддержке акимата области было решено приобре-
сти жилье для очередников у частных застройщиков. 
В результате, из республиканского бюджета были 
выделены средства на покупку 450 квартир, – со-
общил Ержан Иманзаипов. 

Также аким рассказал о том, что в 2023 году в 
областном центре продолжится асфальтирование 
дорог, реконструкция теплосетей, водоснабжения, 
канализации, ремонт скверов и парков, благо-
устройство пляжей. То есть город будет и далее 
благоустраиваться, становясь более современным, 
благоустроенным и красивым.

– На моем личном контроле находятся дворовые 
спортивные объекты. Все они должны быть в шаговой 
доступности для детей, поскольку занятия спортом 
формируют здоровье и дисциплину подрастающего 
поколения, – пообещал жителям градоначальник. – 
В городе установят еще 100 стрит-воркаутов и 50 
комплектов уличных тренажеров.

Также благоустраиваются и зоны отдыха горожан. 
В частности, центральный пляж, где недавно появи-
лось пианино. Теперь павлодарцы воспринимают 
городской пляж как еще один культурный центр. 
Здесь сооружена сцена «Еrtis promenade», где вы-
ступают республиканские и местные знаменитости, 
демонстрируют отечественные фильмы и мультики 
для детей. Не удивительно, что здесь теперь соби-
раются десятки тысяч горожан.

Установить пианино на набережной Иртыша пред-
ложил руководитель школы «Больше, чем пианино» 
Жанат Омаров. Он обратился с идеей в акимат 
города и там его поддержали. «Не каждая область 
может похвастаться такой красивой набережной и 
тем более присутствием на ней пианино, – считает 
Жанат Омаров. – Мы его поставили сами и сами за 
ним будем ухаживать».

Инициаторы уже пригласили настройщика, ко-
торый отрегулировал инструмент. Теперь играть 
на нем могут все желающие, обладающие такими 
способностями.
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Чжан СЯО, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РК  

Это первый очный саммит глав госу-
дарств шести стран за 31 год с момента 

установления Китаем дипломатических от-
ношений с этими странами, а также первый 
саммит с момента создания 3 года назад 
механизма Китай – Центральная Азия. Он 
имеет эпохальное значение в истории 
отношений между Китаем и странами 
Центральной Азии.

На саммите председатель Си Цзиньпин 
выступил с программной речью, выдвинув 
«четыре предложения» о том, какую Цен-
тральную Азию строить. Он отметил: «Мир 
нуждается в стабильной Центральной Азии, 
мир нуждается в процветающей Централь-
ной Азии, мир нуждается в гармоничной 
Центральной Азии, мир нуждается во вза-
имосвязанной Центральной Азии».

«ЧЕТЫРЕ УПОРСТВА» 
И ВОСЕМЬ ПУНКТОВ СИ

Также в его речи было предложение 
о том, как построить сообщество единой 
судьбы Китая – Центральной Азии. Пред-
седатель выдвинул «Четыре упорства». Что 
значит: оказать друг другу взаимопомощь 
и поддержку; содействовать совместному 
развитию; обеспечить всеобщую безопас-
ность; укреплять многовековую дружбу. 

Кроме того, господин Си выдвинул 
«предложения из восьми пунктов» о том, 
как развивать сотрудничество между 
Китаем и странами Центральной Азии. А 
это, во-первых, усиливать работу по ста-
новлению формата. Во-вторых, расширять 
торгово-экономические связи. В-третьих, 
важно углублять взаимосвязь. В-четвертых, 
расширять энергетическое сотрудничество. 
В-пятых, продвигать «зеленые» инновации. 
В-шестых, наращивать потенциал развития. 
В-седьмых, активизировать межцивилиза-
ционный диалог. В-восьмых, поддержать 
мир в регионе. 

Впервые с начала новой эры руково-
дитель Китая подробно, сосредоточенно 
и систематически изложил внешнюю по-
литику в отношении Центральной Азии 
международному сообществу, что получило 
высокое одобрение и восторженный от-
клик со стороны глав центральноазиатских 
стран. Он также дает нам основные прин-
ципы и руководство по созданию более 
тесного сообщества единой судьбы Китая 
– Центральной Азии.

СЕМЬ ДОКУМЕНТОВ 
СИАНЬСКОГО САММИТА

В ходе саммита его участники приняли 7 
двусторонних и многосторонних докумен-
тов. В том числе Сианьскую декларацию, 
Перечень договоренностей и инициатив, 
а также подписали более 100 соглашений 
о сотрудничестве в различных областях.

Саммит, во-первых, придал новый 
импульс углублению отношений между 
Китаем и Центральной Азией. В Сианьской 
декларации провозглашено совместное 
строительство более тесного сообщества 
единой судьбы Китая – Центральной 
Азии, что еще раз демонстрирует волю и 
решимость шести стран осуществлять со-
трудничество на более высоком уровне, с 
более высокими стандартами и качеством. 

Во-вторых, саммит построил новую 
платформу для расширения обменов и 
сотрудничества. Стороны договорились 
официально создавать механизм встреч 
глав государств Китая и Центральной Азии. 
Стороны будут по очереди принимать сам-
мит, который будет проводиться раз в два 
года. Следующий саммит пройдет в 2025 
году в Казахстане. Стороны официально 
создали механизмы встреч на уровне мини-
стров по вопросам дипломатии, экономики 
и торговли и таможни, а также такие плат-
формы, как комитеты предпринимателей, 
форумы аналитических центров и союзы 
предприятий здравоохранения. 

Участники договорились ускорить созда-
ние механизмов встреч и диалогов в таких 
областях, как инвестиционно-индустри-
альная кооперация, транспорт, сельское 
хозяйство, управление ЧС, образование, 
политические партии и создать в Китае 
постоянный секретариат механизма. Созда-
ние новых механизмов и новых площадок, 
безусловно, станет более эффективной 
гарантией расширения обменов между Ки-
таем и Центральной Азией на всех уровнях.

В-третьих, саммит открыл новые перспек-
тивы для углубления взаимной выгоды и 
взаимовыгодных результатов. Председа-
тель Си Цзиньпин объявил о ряде крупных 
инициатив сотрудничества. Он включает в 
себя расширение торгово-экономического 
сотрудничества, обновление инвестицион-
ных соглашений, всестороннее увеличение 
объема трансграничных перевозок, всесто-
роннее повышение пропускной способ-
ности трансграничной перевозки, под-
держание строительства ТМТМ, создание 
партнерских отношений в энергетическом 
секторе, ускорение реализации создания 
Центра традиционной медицины в регионе 
и открытия «мастерских Лу Баня» и т. д. 

26 МИЛЛИАРДОВ ЮАНЕЙ 
НА ПОДДЕРЖКУ 

Все это поможет странам Центральной 
Азии развиваться. Си Цзиньпин также 
объявил о выделении в общей сложности 
26 миллиардов юаней на финансовую под-
держку и помощь. Китай также подписал со-
глашения о взаимном безвизовом режиме 
с Казахстаном. РК стала первой страной 

Чжан СЯО:

«ПРИВНЕСЕМ БОЛЬШЕ ПОЗИТИВНОЙ 
ЭНЕРГИИ И СТАБИЛЬНОСТИ 
В СЛОЖНЫЙ И НЕСПОКОЙНЫЙ МИР»

Центральной Азии, которая взаимно осво-
бождается от виз с Китаем. Также офици-
ально стартовал Год культуры и искусства 
народов стран Китая и Центральной Азии.

В-четвертых, саммит вложил новые силы 
в защиту международной честности и 
справедливости. Все участники договори-
лись подтверждать свою приверженность 
целям и принципам Устава ООН, защищать 
многосторонность, противостоять односто-
ронности, гегемонизму и силовой политике, 
способствовать демократизации междуна-
родных отношений, двигать международ-
ный порядок и систему глобального управ-
ления к более справедливому направлению 
развития. Эти предложения привнесут 
больше определенности в поддержание 
безопасности во всем мире и содействие 
прогрессу цивилизации.

В-пятых, он подал развивающимся стра-
нам новый пример стремления к единству и 
самосовершенствованию. Председатель Си 
подчеркнул, что суверенитет, безопасность, 
независимость и территориальная целост-
ность стран ЦА должны быть обеспечены. 
Самостоятельно выбранные их народами 
пути развития должны уважаться, их уси-
лия к миру, добрососедству и спокойствию 
должны быть поддержаны. 

Слова председателя Си Цзиньпина силь-
ны и вызывают поддержку народов стран 
Центральной Азии. Как представители сил 
мира и справедливости, Китай и страны 
региона понимают друг друга, что привнесет 
больше позитивной энергии и стабильности 
в сложный и неспокойный мир.

СВЯЗАНЫ, КАК ЗЕРНА ГРАНАТА
Как принимающая сторона, Китай тща-

тельно подготовился к саммиту, и искреннее 
отношение к гостям – это способ жить в 
добрососедстве. Си Цзиньпин и его супруга 
провели церемонию приглашения в город 
в стиле династии Тан в Лотосовом парке 
династии Тан в Сиане. 

Форма новая и уникальная, с сильной 
исторической и культурной атмосферой. 
Главы государств шести стран вместе по-
садили гранатовые деревья, символизируя, 
что шесть стран тесно связаны, как зерна 
граната. Председатель Си Цзиньпин по-
здравил президента Казахстана Токаева с 
днем рождения, который совпал с началом 
саммита.  

Успешное проведение первого саммита 
Китай – Центральная Азия ознаменовало 
собой официальное создание механизма 
встреч глав государств шести стран, что 
стало важной вехой в истории развития 
отношений в регионе, открыло новую эру 
сотрудничества.

Мы верим, что пока Китай и страны Цен-
тральной Азии тесно общаются и искренне 
сотрудничают, путь добрососедства, дружбы 
и взаимовыгодного сотрудничества, несо-
мненно, будет становиться все шире и шире.

Знаменательно, что с 17 по 19 мая пре-
зидент К.-Ж. К. Токаев был приглашен в 
Китай для участия в саммите и совершил 
государственный визит в Китай, который 
увенчался полным успехом.

В НОВОЕ «ЗОЛОТОЕ 30-ЛЕТИЕ»
В теплой, дружественной и прагматичной 

атмосфере прошли переговоры глав госу-

дарств Си Цзиньпина и Касым-Жомарта 
Токаева. Стороны высоко оценили дости-
жения в развитии китайско-казахстанских 
отношений с момента установления дипло-
матических отношений и выразили готов-
ность к дальнейшему повышению их уровня, 
углублению сотрудничества в различных 
областях, глубокому обмену мнениями 
по международным и региональным про-
блемам, представляющим общий интерес. 

Главы государств подписали «Совместное 
заявление Китая и Казахстана» и стали сви-
детелями подписания ряда документов о 
двустороннем сотрудничестве в различных 
сферах. Си Цзиньпин поприветствовал про-
ведение Года туризма Казахстана в Китае 
в 2024 году. К.-Ж. Токаев заявил, что состо-
явшиеся переговоры с Председателем КНР 
Си Цзиньпином были содержательными 
и плодотворными и открыли новое «зо-
лотое 30-летие» казахстанско-китайских 
отношений.

Во время своего пребывания в Китае 
президент К.-Ж. К. Токаев также принял 
участие в церемонии открытия Генераль-
ного консульства Казахстана в Сиане и 
стал свидетелем официального запуска 
Национального павильона Казахстана на 
китайской платформе электронной ком-
мерции. С помощью видеосвязи он принял 
участие в торжественной церемонии начала 
строительства грузового терминала Китай-
ско-Казахстанской торгово-логистической 
компании (Сиань). 

Китай и Казахстан также договорились 
расширять сотрудничество во многих 
сферах экономики. Было уделено вни-
мание ускорению реализации взаимного 
создания культурных центров и открытия 
«мастерских Лу Баня», подписанию согла-
шения о взаимном безвизовом режиме.

Лидеры Китая и Казахстана установили 
хорошие рабочие отношения и личную 
дружбу. Они будут стоять у руля развития 
двухсторонних, межгосударственных отно-
шений. В сложившейся сложной междуна-
родной обстановке визит президента К.-Ж. 
Токаева в Китай имеет большое значение, 
поскольку он придал новый, мощный им-
пульс строительству сообщества единой 
судьбы.

Еще одна важная общая тема для наших 
стран – десятилетие инициативы «Пояс и 
путь». В сентябре 2013 года, когда пред-
седатель Си Цзиньпин выступил с речью 
в Назарбаев Университете, он выдвинул 
инициативу совместного строительства 
«Экономического пояса Шелкового пути». 
Она получила теплый отклик и активное 
участие со стороны стран Центральной 
Азии.  

Лидеры стран региона приняли активное 
участие в первом и втором форумах между-
народного сотрудничества «Один пояс, 
один путь» и высоко оценили инициативу, 
как «золотой ключик» для стран к решению 
кризисов и проблем в постэпидемическую 
эпоху, который «открывает окно возмож-
ностей» и «тесно связывает страны на всех 
континентах».

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ ПРОЕКТ 
ГРАНДИОЗНОГО МАСШТАБА

Президент К.-Ж. Токаев в одном из в 
интервью сказал: «Это перспективный 

проект грандиозного масштаба. Казахстан 
поддерживает концепцию, которую десять 
лет назад изложил здесь председатель Си 
Цзиньпин. Проект принес пользу многим 
странам».

За последние 10 лет Китай и страны 
Центральной Азии первыми попробовали 
построить «Один пояс, один путь» и доби-
лись больших успехов в стыковке стратегий 
развития, что произвело важный эффект 
в международном сообществе. Серия 
крупных проектов в рамках инициативы 
помогла пяти странам Центральной Азии 
улучшить свою инфраструктуру, ускорить 
процесс индустриализации.

В настоящее время поезда Китай-Европа, 
проходящие через Центральную Азию, со-
ставляют почти 80% от общего количества 
поездов Китай-Европа. В 2022 году объем 
торговли между Китаем и пятью странами 
региона достиг 70,2 млрд долларов, что 
примерно в 100 раз больше, чем на момент 
установления дипломатических отношений. 

За первые четыре месяца этого года 
импорт и экспорт между Китаем и пятью 
странами региона, включая Казахстан, уве-
личился на 37,3% в годовом исчислении. В 
2022 году объем трансграничной электрон-
ной торговли между нашими странами уве-
личился на 95% по сравнению с прошлым 
годом, и почти 300 центральноазиатских 
компаний аккредитовались на китайских 
платформах электронной коммерции. 

К концу 2022 года объем прямых инве-
стиций Китая в пять стран региона составил 
почти 15 миллиардов долларов. Все больше 
и больше центральноазиатских товаров 
могут войти на огромный потребительский 
рынок Китая.

Китай и Центральная Азия непрерывно 
добиваются новых и больших успехов в 
качественном совместном строительстве 
«Одного пояса, одного пути». В Сианьской 
декларации отмечается, что стороны высо-
ко оценивают важное значение инициативы 
для развития международного сотруд-
ничества. Отмечая 10-летие инициативы, 
стороны выражают готовность усиливать ее 
гармонизацию и сопряжение с инициатива-
ми и национальными стратегиями развития 
своих государств. В том числе с Новой 
экономической политикой РК Нұрлы жол. 

В «Совместном заявлении Китайской 
Народной Республики и Республики Казах-
стан» четко указано, что главы государств 
высоко оценили итоги выдвинутой 10 лет 
назад инициативы совместного строитель-
ства «Одного пояса, одного пути». Стороны 
подтвердили нацеленность на дальнейшее 
укрепление региональной взаимосвязан-
ности в интересах более эффективного 
использования взаимного торгово-инве-
стиционного и транзитно-транспортного 
потенциала, а также углубление практиче-
ского сотрудничества в различных областях 
в рамках инициативы. 

На следующем этапе Китай и Казахстан 
воспользуются 10-летием инициативы 
«Пояс и путь», проанализируют и подытожат 
успешный опыт сотрудничества. Стороны 
всегда будут придерживаться принципа 
совместного обсуждения, совместного 
строительства и совместного использова-
ния, ориентироваться на высокий стандарт, 
устойчивость и нацеленность на повышение 
благосостояния народов. Страны будут 
способствовать качественному развитию 
совместного строительства «Пояса и пути» 
в Казахстане и других странах Централь-
ной Азии, чтобы приносить больше пользы 
людям всех стран.

НАСЛЕДИЕ ДУХА  
ШЕЛКОВОГО ПУТИ

Говоря о нашем широком сотрудни-
честве в регионе, важно отметить роль 
Казахстана. Страна имеет обширную 
территорию, охватывающую Евразийский 
континент, с уникальным стратегическим 
положением, очевидными геополитиче-
скими преимуществами и богатыми при-
родными ресурсами. Сегодня Казахстан 
является крупной страной в Центральной 
Азии и играет неизменную роль в обеспе-
чении стабильности и развития региона. 
Еще в древние времена страна была 
важным узлом древнего Шелкового пути. 
Республика вместе с другими странами 
региона внесла важный вклад в сплочение 
и наследие духа Шелкового пути, в основе 
которого лежат мир и сотрудничество, 
открытость.

С момента обретения независимости Ка-
захстан не упускал возможности постоянно 
совершенствовать свою внутреннюю эко-
номическую структуру, активно участвовал 
в совместном строительстве «Пояса и пути», 
играя все более важную роль в обеспечении 
региональной безопасности, стабильности, 
развития и процветания.

Накануне Сианьского саммита президент 
К.-Ж. Токаев сказал, что Казахстан играет 
очень важную роль в налаживании торговых 
путей, международных отношений в этой 
части мира. Казахстан надеется принять 

у себя международные форумы и конфе-
ренции, собрав вместе всех, кто привержен 
укреплению мира и наведению мостов 
мира между конфликтующими странами.

Безопасность, стабильность, развитие и 
процветание в Центральной Азии являются 
общими устремлениями стран региона. 
Долгое время Китай и Казахстан неуклонно 
укрепляли и углубляли добрососедские и 
дружественные двусторонние отношения, 
опираясь на Шанхайскую организацию 
сотрудничества, СВМДА и другие реги-
ональные платформы многостороннего 
сотрудничества. Вместе противостояли, 
объединяя усилия стран региона, в борьбе с 
«тремя силами зла», активно поддерживают 
долгосрочную стабильность, развитие и 
процветание региона.

На следующем этапе Китай готов рабо-
тать с Казахстаном для реализации резуль-
татов первого саммита «Китай – Централь-
ная Азия», ускорить создание созданного 
механизма, твердо поддерживать страны 
Центральной Азии в самостоятельном вы-
боре путей развития в соответствии с их 
национальными интересами, решительно 
противостоять внешним силам, вмешиваю-
щимся во внутренние дела стран региона, 
совместно вносить «китайско-казахстан-
ский вклад» в содействие построению 
сообщества единой судьбы.

С момента установления дипломатиче-
ских отношений китайско-казахстанские 
отношения развиваются на высоком уровне, 
продолжает углубляться сотрудничество в 
различных областях. Сегодня мы видим, 
что существует более высокий спрос на 
содействие кадровому обмену между двумя 
сторонами. Вопрос «визовых трудностей» 
превратился в «постоянную трудность», 
которая долгое время ограничивала рас-
ширение кадровых обменов между Китаем 
и Казахстаном и является серьезной «неот-
ложной, трудной и тревожной» проблемой 
для народов двух стран. И подписание 
соглашения о взаимном безвизовом ре-
жиме – это важный шаг, который окажет 
больше влияние на казахстанско-китайские 
отношения.

БЕЗ ВИЗ – ПО ДЕЛАМ  
И В ТУРПОЕЗДКУ

При личном содействии глав двух 
государств в июле прошлого года Ка-
захстан внедрил 14-дневную политику 
безвизового въезда для граждан Китая, 
что дало хорошие результаты. Сейчас 
Китай и Казахстан продолжали идти на-
встречу друг другу в различных областях. 
Подписание в ходе визита президента 
К.-Ж. Токаева в Китай китайско-казах-
станского соглашения о взаимном без-
визовом режиме является неизбежным 
результатом развития отношений дружбы 
и сотрудничества между двумя странами, 
полностью отвечает интересам народов 
наших стран. Это значительно облегчит 
кадровые обмены между двумя сторонами, 
углубит двустороннее сотрудничество в 
различных областях, сыграет важную роль 
в качественном совместном строительстве 
«Пояса и пути», что и является подлинным 
смыслом нашего всестороннего стратеги-
ческого партнерства.

Я заметил, что некоторые люди, со скры-
тыми мотивами или не знающие правды, 
манипулируют общественным мнением и 
раскручивают «теорию угрозы безвизового 
режима между Китаем и Казахстаном», что 
является чистой чушью. Взаимный безвизо-
вый режим между нашими странами при-
меним только к туристическим и деловым 
целям и не дает права безвизового въезда 
для работы.      

Взаимный безвизовый режим является 
важным консенсусом, достигнутым двумя 
странами, и никакие внешние силы не могут 
вмешиваться. В «Совместном китайско-
казахстанском заявлении», подписанном 
Китаем и Казахстаном 17 мая, еще раз 
подчеркивается, что обе стороны высоко 
оценили подписание этого соглашения, 
готовы реализовать вышеупомянутые 
документы и изучить дополнительные 
меры по содействию кадровому обмену и 
стандартизации сотрудничества в области 
иммиграции.

В качестве следующего шага Китай готов 
работать с Казахстаном, чтобы искренне 
реализовать важный консенсус, достиг-
нутый председателем Си Цзиньпином и 
президентом К.-Ж. Токаевым, ускорить 
реализацию безвизового режима, укрепить 
гуманитарные обмены, использовать со-
глашение о взаимном безвизовом режиме 
как возможность для углубления сотрудни-
чества в различных сферах, реализовать 
проект «Культурный Шелковый путь» и 
проведения Года туризма Казахстана в 
Китае в 2024 году, активизировать меж-
цивилизационный диалог. Все это будет 
способствовать укреплению гуманитарного 
сотрудничества в области образования, на-
уки, культуры, туризма, археологии, архивов, 
спорта, СМИ…



ИСТОРИИ ПРЕОДОЛЕНИЯ

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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ДАНЬ ПАМЯТИ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Основу единой республиканской 
базы данных жертв политических 

репрессий составили материалы, предо-
ставленные членами республиканских 
рабочих групп и подкомиссий. «Плани-
руется, что база данных по событиям и 
пострадавшим в массовых политических 
репрессиях в Казахстане в 20-50-х гг. XX 
в. будет постоянно пополняться новыми 
материалами и сведениями по мере их 
выявления, накопления, введения в на-
учный оборот», – проинформировала 
ведущий научный сотрудник НИЦ «Ал-
тайтану» ВКУ им. С. Аманжолова Нелли 
Краснобаева.  

В рамках реализации госпрограммы 
по полной реабилитации жертв поли-
тических репрессий проектным офисом 
«Рухани Жанғыру» совместно с ТОО «Рей-
тинг» при участии работников Госархива 
ВКО был разработан и введен в действие 
раздел портала «Центр электронных 
услуг» – «Поиск нереабилитированных 
жертв политических репрессий».  

Актуальные вопросы развития архив-
ных исследований осветили ведущий 
научный сотрудник Института истории 
СО РАН Наталья Аблажей (Новосибирск), 
рассказавшая о документах в архивохра-
нилищах постсоветских стран и руково-
дитель отдела публикации и научного 
использования документов Госархива 
ВКО Татьяна Шустова, представившая 
презентацию об источниках историче-
ской памяти о политических репрессиях. 
Так, по ее словам, по документам были 
изданы сборники документов «Под гри-
фом секретности. Массовые откочевки 
казахов в Китай в период коллективи-
зации. Реэмиграция 1928-1957 годы»; 
«Коллективизация сельского хозяйства в 
Кировском (Усть-Каменогорском) райо-
не 1926-1936 гг.»; «Восточный Казахстан 
в годы Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.» и др. 

Среди известных жертв политических 
репрессий из Восточного Казахстана – 
уроженец Зайсана, талантливый поэт 
Павел Васильев, которого ставили в один 
ряд с Есениным и Маяковским. В 1937 г. 
его арестовали за участие в «контррево-
люционном заговоре» и на основании 
решения «тройки» приговорили к рас-
стрелу. Репрессиям подверглась и семья 
поэта. Отец, например, был осужден на 8 
лет лагерей за антисоветскую агитацию 
– читал стихи сына…

Известный восточно-казахстанский 
журналист Менгали Мусин, в 90-е годы 
работая в архиве КНБ, выявил документы 
о репрессированных восточно-казах-
станцах, записал воспоминания очевид-
цев. Итогом расследований стали книги 
«Унесенные в небытие» на казахском и 
русском языках, документальная повесть 
«Толстоуховский мятеж», «Птица Феникс 

– «враг народа», «Островок в архипелаге 
ГУЛАГ». 

«В 30-50-е годы прошлого века Ка-
захстан был превращен в гигантское 
поселение «ссыльных», «высланных», 
«спецпереселенцев», которые были 
репрессированы по социальным, по-
литическим, конфессиональным и 
этническим мотивам. Казахстану была 
отведена своя специфическая роль – быть 
местом ссылки «неблагонадежных». Вы-
явление документальных материалов 
по данной тематике проводилось в раз-
личных архивах, в том числе Президента 
РК, Центральном госархиве РК и др.», 
– рассказала заместитель директора Го-
сударственного архива ВКО Управления 
цифровизации и архивов Елена Костина. 

В процессе работы, по ее словам, 
проведен историографический обзор 
источников, научных публикаций по 
истории политических репрессий в Ка-
захстане. Использованные источники 
были классифицированы по группам: 
законодательно-нормативные докумен-
ты; делопроизводственные документы; 
справочно-статистические материалы. 

По воспоминаниям и документам 
выявлено, что условия жизни спецпере-
селенцев были крайне тяжелые: жили в 
бараках, землянках, работали на сельско-
хозяйственных работах, лесозаготовках, 
в строительстве и металлургии. По их 
воспоминаниям, первые годы ссылки 
ассоциируются с чувством голода: «ку-
шать было совсем нечего», «подбирали 
кожурки картошки, варили суп», «ели 
оладьи из опилок» и т.д. Из докладной 
записки: «За последнее время среди 
спецпереселенцев по ВКО наблюдается 
большая смертность на почве резкой 
дистрофии…». Лишь со второй половины 
1950-х годов пошло постепенное смягче-
ние режима спецпоселений.

«В последнее время наблюдается 
существенный рост интереса к устной 
истории, общепризнана ее значимость 
в процессе восстановления объективной 
картины прошлого. Особая роль устных 
источников неоспорима – они дают важ-
ный исторический материал, который 
нельзя найти в архивах, ведь с уходом 
свидетелей тех давних событий про-
падает человеческая сторона истории», 
– отметила лектор кафедры истории 
Казахстана и социально-гуманитарных 
дисциплин ВКУ им. С. Аманжолова Айнур 
Казбекова. 

В рамках форума прошла встреча с 
участниками и потомками репрессиро-
ванных. «Мы приехали в Казахстан из 
Украины, поселили нас в ауле, нам было 
трудно, пережили мы и голод, – вспо-
минает Людмила Федотова. – Но к нам 
местные жители отнеслись с добротой. 
Прожили мы там потом еще 20 лет. Я с 
теплотой вспоминаю жизнь в ауле, мы 
жили одной семьей…»

Во имя будущего...
В День памяти жертв политических репрессий и голода в ВКО 
на форуме историков-краеведов «Қағазда қалған халықтың 
қайғысы» в рамках международного проекта «Память во имя 
будущего» были обсуждены актуальные вопросы развития 
архивных исследований, современное состояние и перспективы 
развития цифровых технологий в исторических исследованиях. 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Главное место на выставке заняли 
непростые истории трех героинь. 

Ольга Прудникова, Алина Скосарева 
и Аида Вахитова смогли выстоять в 
сложной жизненной ситуации и пре-
одолеть болезнь. Все они являются 
пациентками Динары Кусаиновой, 
психотерапевта и онкопсихолога, уч-
редителя Фонда «Seniminmen».

Алина Скосарева написала в финале 
своего текста: «Каждый может заболеть. 
Ну, вот так бывает. Просто надо следить 
за здоровьем, чаще ходить к врачам и 
говорить об онкологии, чтобы людям 
не было страшно. Зачастую разрушает 
не болезнь, а страх перед ней. Наде-
юсь, моя история кому-то поможет. 
Даже если это будет один человек, уже 
здорово!»

На алматинской выставке «А дальше 
жизнь…» представлены произведения 
двух художников. Картины Айжан-
Сары Жансеитовой выполнены в 
технике традиционной живописи, а 
композиции Акниет Жалгаевой в виде 
цифровых изображений. 

«Я счастлива возможности участво-
вать в этой выставке, – говорит Ай-
жан-Сара Жансеитова. – Каждую свою 
работу я пишу с любовью. Верю, что 
картины, несущие в себе добро, счастье, 
любовь, способствуют выздоровлению. 
Надеюсь, частица моей любви поможет 
людям».

Миссия фонда «Seniminmen» – по-
мочь пациентам и их семьям спра-
виться с эмоциональными, социаль-
ными и практическими проблемами, 
связанными с диагнозом «онкология». 
О создании и деятельности Фонда 
рассказала его учредитель Динара 

Кусаинова: «Мы открыли Фонд в про-
шлом году. Работая психотерапевтом 
и онкопсихологом в институте он-
кологии, я чувствовала потребность 
в организации подобного фонда. 
Пациентов, услышавших свой не-
утешительный диагноз, накрывает 
депрессивное состояние, тревога, у них 
развиваются невротизмы. Им очень 
важна психологическая поддержка, 
особенно на начальном этапе. Впервые 
в Казахстане мы запускаем бесплатные 
психотерапевтические группы под-
держки онкопациентов. Они важны 
и для тех, кто только услышал свой 
диагноз, и для тех, кто уже болеет или 
находится в ремиссии. Фонд намерен 
работать и с родственниками онко-
больных, которые также испытывают 
серьезный психологический стресс. 
Нам очень важна дестигматизация 
онкозаболеваний. Надеюсь, что наши 
инициативы и реальные дела окажут 
влияние на общество в позитивном 
ключе».

Первый этап выставки «А дальше 
жизнь…» прошел в феврале в галерее 
TSE art destination (Астана). Ее участ-
никами были мастера современного 
искусства Бахыт Бубиканова, Асхат 
Ахмедияров, Георгий Трякин-Буха-
ров, Аружан Жумабек и Олег Зуев. К 
сожалению, яркая представительница 
молодого поколения казахстанских 
художников Бахыт Бубиканова ушла 
от нас 27 мая в возрасте 38 лет. Для нее 
участие в первом этапе выставки имело 
особое значение. 

Слова, тогда сказанные Бахыт, се-
годня обретают новый смысл: «Это 
моя личная тема. Я живу с болезнью 
с 2016 года и многое перенесла. Когда 
человек сталкивается с чем-то ранее 
незнакомым, с тем, что угрожает его 
жизни, то возникает огромный страх. 
Тем более какое-то вето наложено на 
этот диагноз. Хуже всего страх, что диа-
гноз неисцелим. Этот страх мешает тебе 
жить, и ты вокруг ничего не видишь. 
Не видишь, как растет твой ребенок, 
не замечаешь, что происходит у твоих 
родных, не замечаешь радостей. Но 
жизнь абсолютно божественна!»

Следующий этап выставки «А дальше 
жизнь…» ожидается в Семее в июне 
текущего года.

С верой в жизньОнкологические 
заболевания являются 
одной из основных причин 
смертности в Казахстане. 
В течение года в Астане, 
Алматы и Семее с целью 
поддержки дестигматизации 
онкозаболеваний проходят 
этапы выставки «А дальше 
жизнь…». Алматинская 
экспозиция была 
развернута в Центральном 
Государственном музее 
РК. Инициатором проекта 
выступил Частный фонд 
«Seniminmen».

Алина СКОСАРЕВА (слева) и Ольга ПРУДНИКОВА
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